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El mejor escaparate para la ‘Generación Z’

Q
uince años después de la primera promesa incum-
plida, el acuartelamiento de Santa Eulalia -en pleno 
corazón urbano de Sant Boi- por fin va a ser historia 
y sus diez hectáreas van a dar paso a un nuevo ba-

rrio. Pero no a uno cualquiera, sino en el futuro centro neurál-
gico de la ciudad pensado para que le dé vida la ‘Generación 
Z’, esos jóvenes que ahora tienen entre 8 y 23 años. Por eso el 
Ayuntamiento de Sant Boi le ha puesto un nombre acorde con 
sus pretensiones: Distrito Z. Lo que atisba una clara declara-
ción de intenciones: la juventud local no tendrá que buscarse 
la vida -y la vivienda- fuera de la ciudad porque todo lo que 
necesiten (y sus necesidades no son ni serán las mismas que 
las de ‘boomers’, ‘milenials’ o activos de la ‘Generación X’) 
lo van a tener a su disposición entre los barrios 
de Casa Blanca, Camps Blancs y Vinyets-
Moli Vell. No tendrán que buscarse la 
vida (por falta de oferta inmobiliaria 
en el municipio) en poblaciones de 
la segunda corona metropolitana. 
Es más, el distrito puede ejercer 
también un enorme atractivo para 
los coetáneos de las urbes vecinas. 

Por eso es tan importante que el 
proyecto urbanístico que se desarro-
lle en el Distrito Z está acorde con las 
expectativas y a la altura de las circunstan-
cias. No es algo baladí construir un nuevo centro. 
Esa es una aventura que muy pocas ciudades pueden acometer 
y que puede facilitar a Sant Boi un enorme salto cualitativo.

Los 162.738 m2 sobre los que va a poder actuarse -si se 
suma el espacio que ocupa la subcentral eléctrica de Endesa y 
que también hará (parcialmente) las maletas- son un diamante 
en bruto. El Gobierno de España ha apostado por fin por firmar 
el finiquito del cuartel  y ponerlo en manos de la Entidad Públi-
ca Empresarial del Suelo (sepes) para que impulse la construc-
ción de 1.600 viviendas, al menos un 40% de protección oficial 
dirigidas al alquiler para jóvenes. Ya no hay marcha atrás y eso 
es algo que no pudo decirse en las dos veces anteriores en que 
se pregonó el adiós del cuartel, pero quedó en agua de borrajas.

La operación que va a poner en marcha el Sepes (que ya es 
el titular del suelo) es un muy buen punto de partida, con la vista 
puesta en la próxima década. Pero quedarse solo con la pro-
puesta que ahora tiene entre manos puede ser insuficiente para 
que el Distrito Z pueda desplegar todo su potencial y alcanzar 

el rango de ‘nuevo centro’ de Sant Boi. Porque la centralidad 
no la da solo la ubicación geográfica (que ya la tiene) sino las 
dinámicas que se desarrollen en el interior de su perímetro y que 
solo podrán ser de primer nivel si lo que se pretende es exprimir 
hasta la última gota el potencial del futuro barrio.

Ha llegado el momento de ser todavía más ambiciosos, 
como deja entrever en esta edición de El Llobregat el primer 
teniente de alcalde del Ayuntamiento de Sant Boi, José A. Car-
celén. ¿Por qué conformarse con 1.600 pisos cuando un autén-
tico centro urbano necesita una densidad poblacional mayor 
y mucho más heterogénea que la que proporciona la vivienda 
protegida? ¿Por qué no modificar los parámetros urbanísticos 

fijados por las modificaciones del Plan General Metropolita-
no (PGM) de 2004 y de 2007 y aumentar la ratio 

de edificabilidad para que puedan desarro-
llarse unas 2.000 viviendas y se garanti-

ce una mixtura de usos y actividades 
económicas sin renunciar a equipa-
mientos y zonas verdes?

Resolver este dilema plantea 
una difícil ecuación con dema-
siadas incógnitas y con demasia-

das variables como para tomar una 
decisión a la ligera. Por eso, sería 

óptimo convocar un nuevo concurso de 
ideas -esta vez internacional- para que ar-

quitectos de reconocido prestigio multipliquen la 
calidad y la dimensión del proyecto -como sucedió en el Parc de 
la Muntanyeta samboyano ,con el nipón Arata Isozaki, o en la 
plaza Europa de L’Hospitalet, con el también japonés Toyo Ito,

Los terrenos del cuartel de Sant Boi pueden convertirse en 
el mejor campo de pruebas posible para llevar a la práctica ideas 
innovadoras en urbanismo (que tengan en cuenta las exigencias 
medioambientales y de sostenibilidad de las agendas 2030 y 
2050), para que los genios creativos del sector expriman su ma-
teria gris y con ello disparen las posibilidades del Distrito Z y 
creen nuevas oportunidades. El nuevo corazón de Sant Boi está 
deseoso de empezar a bombear futuro, pero hay que tenderle la 
mejor alfombra posible que lo haga al ritmo más elevado posi-
ble. El Distrito Z está llamado a convertirse en un privilegiado 
escaparate de lo que puede ser la próxima década y el porvenir 
de toda una generación y de las que vendrán después. Así que 
hay que ponerse manos a la obra de forma responsable, con una 
estrategia clara y de visión amplia. Está en juego el futuro. III

el llobregat
La pròxima edició de

sortirà el 7 de juliol, 
com sempre, el primer 
divendres de mes amb
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Un PSC al alza 
vuelve a dejar 
su impronta 
en el voto y las 
urnas del 28M

7 balcones 
con vistas 
mágicas a la 
montaña de 
Montserrat
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Xavier Adell

A la tercera ha ido la vencida. El acuartelamiento 
Santa Eulalia, en pleno corazón de Sant Boi, ya 
no es propiedad del Ministerio de Defensa ni del 
Ejército de Tierra: ahora su titular es la Entidad Pú-

blica Empresarial de Suelo (Sepes) es un organismo adscrito 
al Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana 
(Mitma) que se encarga de la promoción del suelo público 
para usos residenciales, industriales, terciarios y de servi-
cios. O lo que es lo mismo. Se hace por fin realidad el viejo 
sueño municipal de convertir el cuartel militar, que ocupa 
108.000 m2 que forman parte de un área de actuación urba-
nística de 162.738 m2 (que incluyen una subcentral eléctrica 
de Endesa)  entre los barrios de Casablanca, Camps Blancs y 
Vinyets-Moli Vell en un nuevo distrito urbano.

El pistoletazo de salida a la nueva vida del recinto cas-
trense lo dio en el Consejo de Ministros del pasado 9 de 
mayo al certificar la compra del solar por parte del Sepes 
para que se construyan (al menos) 1.600 viviendas públicas, 
preferentemente de alquiler, como anunció el 25 de abril el 
propio Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. No obstan-
te, todavía queda un largo trecho que recorrer hasta que se 
excaven los primeros cimientos de los pisos y más aún para 
que reciban a sus primeros moradores.

Que Sant Boi sea el único municipio de Cataluña ele-
gido por el Gobierno de España para su plan de vivienda 
no es casualidad. El consistorio local y los dos ministerios 
implicados en la operación (Defensa y Mitma) llevaban tres 
años trabajando discretamente en el proyecto, para evitar 
los triunfalismos de las dos ocasiones anteriores en los que 
se anunció precipitadamente el cierre del acuartelamiento 
(2003, con la alcaldesa Montserrat Gibert, y 2011, siendo al-
calde Jaume Bosch). “Ahora estábamos en el momento ade-

cuado y en el lugar adecuado” para que la operación haya 
fructificado, se felicita el primer teniente de alcalde de Sant 
Boi. José Ángel Carcelén.

 El primer paso a dar a partir de ahora es técnico, pero de 
él va a depender el concepto de barrio que se levante en los 
terrenos del cuartel y de la subcentral eléctrica. La clave es 
que existe un planeamiento urbanístico para el sector (una 
modificación del Plan General Metropolitano -PGM- apro-
bada en el año 2004), pero todavía no se ha desarrollado el 
Plan de Mejora Urbana (PMU) que es la herramienta que 
permite definir y concretar los parámetros de la distribución 
del suelo, por lo que todo es posible.

Esta situación abre la puerta a que se pueda modificar 
el planeamiento de 2004 y a redactar un nuevo Plan de Or-
denación Urbana (POU), siempre que se alcance el impres-
cindible consenso entre el Ayuntamiento de Sant Boi, el 
Área Metropolitana de Barcelona (AMB) y la Comisión de 
Urbanismo, dependiente de la Generalitat de Cataluña, que 

CAMPS 
BLANCS

CASABLANCA

VINYETS
MOLÍ VELL

CENTRE

PARC DE LA
MUNTANYETA

FUTBOL CLUB
SANTBOIÀ

DISTRITO Z
(simulación)

La idea del consistorio es que los terrenos cedan el testigo al futuro 
‘Distrito Z’, que ocupará el último espacio libre de la trama urbana

El nuevo barrio se planificará a diez años vista en base a las 
necesidades vitales de los actuales jovenes y adolescentes  

El traslado del cuartel da alas a la creación 
de un nuevo CENTRO URBANO en Sant Boi

SIMULACIÓN SIMBÓLICA DEL FUTURO ‘DISTRITO Z’ DE SANT BOI. EN AZUL, LAS VIVIENDAS A PROYECTAR EN LOS TERRENOS DEL CUARTEL DE SANTA ELULALIA Y EN VIOLETA, LA EDIFICABILIDAD SOBRE LA SUBCENTRAL ELÉCTRICA  / PAU GRANADA

A PORTADA
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DOS IMÁGENES DE LA FACHADA DEL CUARTEL DE SANT BOI (CON EL ESCUDO DE LA UNIDAD EN PRIMER PLANO) TOMADAS DESDE LA CALLE DE PAU CLARIS

es quien tendrá la última palabra. Y esto es muy importante 
porque, en función del planeamiento que se aplique, así será 
el nuevo barrio. 

Hasta 2.000 viviendas
José A. Carcelén, avanza que el ayuntamiento pretende con-
vertir el solar del cuartel “en el nuevo centro urbano de Sant 
Boi (ya es el centro geográfico), no solo en un ensanche”. Es 
decir, que necesitará de una notable densidad de población, 
además de los consiguientes equipamientos y servicios. Eso 
hace que las 1.600 viviendas que prevé levantar el Sepes (al 
menos un 40% de protección oficial con preferencia por el 
alquiler) se queden cortas. “Actualmente la edificabilidad 
del sector es de 160.000 m2 de techo (se ha aplicado una ratio 
de 1 m2 de techo por cada m2 de suelo), pero si se aumenta 
esta ratio a 1,5 o a 1,75 podríamos estar hablando de hasta 
2.000 viviendas”, asegura Carcelén. Y no todo pisos socia-
les: “También de renta libre”, apunta el edil, algo básico para 
que se generen las dinámicas propias de un centro urbano 
“potente”, matiza el edil. Incluso está previsto ubicar en la 
zona una estación subterránea del Metro del Delta (el desdo-
blamiento de la R3) lo que aumentará su atractivo.

El consistorio ya tiene bastante definido en qué quie-
re que se convierta el cuartel y , en consecuencia, ya le ha 
asignado un nombre al sector: ‘Distrito Z’. Y se llamará así 
porque se va a diseñar “pensando en las necesidades habi-
tacionales de actuales jóvenes y adolescentes de la ‘Gene-
ración Z’, (los chicos que ahora tienen entre 8 y 23 años)”, 
explica Carcelén, pero también porque (al igual que la letra 
‘z’ cierra el abecedario), el futuro distrito ocupará “el último 
espacio por definir de la trama urbana” de Sant Boi,    

Esto acarreará que el distrito se planifique a una déca-
da vista y se dirija a las personas que entonces ronden la 
treintena y busquen un piso para emanciparse “lo encuen-
tren en Sant Boi” (algo imposible con el actual parque de 
viviendas). El ‘Distrito Z’ también sería un reclamo para los 
jóvenes de la misma generación del área metropolitana, lo 
que reforzaría su carácter “de centralidad”, remarca el pri-
mer teniente de alcalde. 

El actual gobierno municipal de Sant Boi también quiere 
que el ‘Distrito Z’ sea un barrio “diverso”, que combine los 
usos residenciales con los comerciales y la actividad econó-
mica (industria 4.0, economía digital, startups...), los equi-
pamientos y las zonas verdes.  Lo que sí se tiene claro es que 
será un barrio modélico en lo que respecta a sostenibilidad 
y emisión de carbono, pues se levantará teniendo en cuenta 
los requisitos de la agenda 2030 y también de la 2050. “Todo 
el apartado de la gestión circular de residuos, de energías 
renovables y autosuficiencia energética, de construcción y 
de movilidad sostenibles va a ser coherente con las políticas 
vinculadas con el cambio climático y en las que Sant Boi es 
una ciudad pionera”, subraya Carcelén.

Se mire por donde se mire, la ‘liberación’ de los terre-
nos del cuartel de Santa Eulalia supone una oportunidad de 

oro para redefinir Sant Boi, además de un goloso y atrac-
tivo proyecto. En 2007, tras la firma fallida del protocolo 
con el Ministerio de Defensa, el consistorio local convocó 
un concurso de ideas para urbanizar el espacio, en el que 
se impuso la propuesta ‘Sant Boi 2012’ del gabinete de ar-
quitectos Serra-Vives Cartagena. Pero 15 años después, es 
más que probable que el proyecto haya quedado obsoleto, 
pues fue concebido como un nexo que reconectara los ba-
rrios de Vinyets-Moli Vell, Casablanca y Camps Blancs no 
como un nuevo distrito central ecosostenible, que es lo que 
el ayuntamiento quiere impulsar ahora. Tal vez ha llegado 
el momento, de replantearse el modelo y el rumbo a seguir 
a partir de ahora.

Arquitectura de vanguardia
La recuperación de la ‘caserna’ es una oportunidad única 
para proyectar la ciudad, lo que abre nuevas espectativas y 
escenarios de mayor relevancia. Lo que la experiencia acon-
seja en una situación como esta, y a lo que invita la trascen-
dencia del proyecto, es a convocar un nuevo concurso de 
ideas, pero esta vez de carácter internacional y que tenga en 
cuenta los nuevos parámetros de sostenebilidad y eficiencia 
de las ciudades futuras. El concurso podría atraer a arqui-
tectos de prestigio que ofrecerían soluciones de alto nivel, lo 
que todavía daría una mayor dimensión al Distrito Z. 

Y es que poder crear desde cero el nuevo centro de una 
ciudad mediana como Sant Boi es un reto profesional ma-
yúsculo y un apetecible caramelo para cualquier equipo de 
urbanistas. Además, impulsaría la imagen de la ciudad, que 
ascendería varios peldaños de golpe en un hipotético ran-
king de ciudades eco-vanguardistas, si cuenta con el aval de 
la firma de un arquitecto de renombre mundial. III

El futuro corazón de la 
ciudad garantiza una 
vivienda asequible a 
la ‘Generación Z’

¡

Poder crear desde cero 
el espacio central de 
una ciudad es un reto 
profesional mayúsculo

¡

ADÉU CASERNA

El embrión del actual parque de la Muntanyeta de Sant 
Boi fue un proyecto redactado en 1978 por el arquitecto 
Miquel Roa, quien puso sobre plano las enormes posi-
bilidades de una montaña enclavada en mitad del casco 
urbano de la ciudad (contiguo al cuartel militar de Santa 
Eulalia) que se convertiría con los años en una de las ma-
yores zonas verdes metropolitanas. Roa se encargó del 
desarrollo del proyecto en 1992. Pero la verdadera estre-
lla del parque empezó a brillar cuando en 1994 (y hasta el 
2000) asumió el proyecto el prestigioso -y recientemente 
fallecido- arquitecto japonés Arata Isozaki, que saltó a la 
fama en España con su ópera prima: el Palau Sant Jordi 
de Barcelona. 

La vinculación entre la Muntanyeta e Isozaki le dio 
una nueva dimensión al proyecto, porque aportó empa-
que internacional y prueba lo importante que es para un 
proyecto urbanístico que lo rubrique una firma de pres-
tigio. Es lo que también le ha ocurrido a la plaza Europa 
de L’Hospitalet, con la radiante torre roja en espiral de 
Toyo Ito que preside su arista noble, al ‘obus’ de la Torre 
Glòries de Barcelona (del francés Jean Nouvel), a la Ciu-
tat de la Justícia (David Chipperfield) o el hotel Hesperia 
Tower de Bellvitge, concebido por el británico Richard 
Rogers. Que el futuro Distrito Z pudiera vincularse a un 
arquitecto de renombre es, sin duda, una garantía de éxito. 

L’APUNT

El inmortal prestigio de Isozaki
 en el Parc de la Muntanyeta

LAGO DEL PARC DE LA MUNTANYETA DISEÑADO POR ARATA ISOZAKI
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D
espués de que el 29 de abril de 2022, la alcal-
desa de Sant Boi, Lluïsa Moret, y la ministra 
de Defensa, Margarita Robles, rubricaran el 
acuerdo que ha permitido que el Sepes ad-

quiera los terrenos del cuartel de Santa Eulalia, el 
Ejército de Tierra redactó un plan funcional, en el que 
fijó los requisitos que debía cumplir el solar de Sant 
Boi al que se deberían trasladar, ya que descartaban 
mudarse a otro municipio por motivos estratégicos.

En base a estas demandas, el ayuntamiento ofre-
ció a los militares tres enclaves del municipio y el 
Ejército eligió el enclave al que se acabarán trasla-
dando cuando se inicie el proceso urbanístico: los 
terrenos contiguos a la comisaría de la policía local 
(conocidos como Serconsa) y en los que ahora se 

Una nueva base militar 
asegurando el perímetro

J. A. Mezquita

El Ejercito ha elegido su nueva 
ubicación entre  tres propuestas

TERRENOS PARA EL TRASLADO DEL CUARTEL, CON EL REFUGIO DE ANIMALES  EN PRIMER TÉRMINO

ubican la brigada municipal y el refugio de anima-
les entre otros servicios municipales. Los militares 
han elegido esta ubicación por su posición elevada, 
porque está a las afueras de la ciudad (justo en el 
límite con el bosque) y porque tienen garantizada 
una salida rápida a la C-32 sin interferir en el tráfico 
local. El inicio de la mudanza de los militares dará el 
pistoletazo de salida al futuro barrio, aunque el pla-
neamiento urbanístico pueda empezar a desplegarse 
de forma paralela.

Por lo que respecta al traslado de la sub-central 
eléctrica de Endesa que se integrará en el ‘Distrito 
Z’ se estudia soterrar parcialmente las instalaciones 
(para garantizar el suministro en el sector) y derivar 
el resto a las sub-centrales del nudo viario de la C-32 
(junto al Alcampo) y a la contigua al Tanatorio de 
Viladecans. III

A PORTADA

Las dependencias castrenses se 
levantarán junto a la Policía Local

col·laborador i llicenciat en geografia i història

E
n 1948, el Ejército de Tierra decidía montar un 
Parque Móvil, en Sant Boi, expropiando y alte-
rando el Plan General de 1905. La herida urba-
nística se agravaría en los años 60-70, mientras 

miles de reclutas hacían su servicio militar obligatorio. 
En terrenos anexos existía el Rugby y un campo de 
maniobras, donde los niños buscaban restos para ju-
gar. Con el boom migratorio de los 60  se construyeron 
en 1967 1500 viviendas para combatir el barraquismo 
en la nueva barriada de Cinco Rosas. Tras el cuartel 
y junto a la Central FECSA crecía el barrio de Vinyets: 
todo en un entorno visual degradado. 

En 1975 Sant Boi tenía ya 64.000 habitantes, había 
perdido sus residencias de veraneantes y debilitado 
su carácter agrario-artesano. Cuatro grandes fábricas 
textiles empleaban a 1.800 trabajadores, aceros BRA 
unos 500, dos fábricas de vidrio y tres bòbilas, amén 
de talleres mecánicos y los empleados del psiquiá-
trico, más de mil en aquellos años. Había que alojar 
a miles de personas empleadas ya con mejores in-
gresos. El período democrático, a nivel municipal, fue 
con crisis económica; aún así se consiguió la cesión 
del antiguo campo de maniobras (el hoy Parc de la 
Muntanyeta) y también unas viviendas militares segre-
gadas del recinto militar. El cuartel perdía interés y su 
situación entre tres barrios muy densos lo hacía vulne-
rable. Pocos mandos militares, mucho empleado civil 
y misiones del tipo logístico y apoyo con dependencia 
de Zaragoza. En 1981, el 23-F le dio una breve sacudi-

EL PRISMA

da a su aletargada existencia, sin consecuencias. 
Hasta que las suaves presiones municipales por 

recuperar las 12,60 hectáreas se fueron produciendo, 
siempre antes de elecciones, con la firma de hasta tres 
“Protocolos de Intenciones” para recuperar los terre-
nos, a los que se unieron pronto las 6,5 hectáreas de 
la Central FECSA para desarrollar un nuevo conjunto 
habitacional. Hubo momentos chuscos, como el de la 
alcaldesa Gibert, invitando a una paellada para 3.000 
comensales para celebrar la entrega del cuartel y Cen-

tral Fecsa. Ganó las elecciones, pero no los terrenos 
anunciados.

 En 2007, con el alcalde Bosch, se produjo un in-
tento de recuperación más perfilado. Los tres poderes 
(local, autonómico y estatal) eran socialistas y se pu-
sieron de acuerdo para hacer 1.983 viviendas, el 42% 
de ellas VPO. Se hizo un concurso que ganaron los ar-

quitectos Serra-Vives-Cartagena con un proyecto de 
islas cuadriculadas. La crisis inmobiliaria bloqueó el 
proyecto. Bien es cierto que en Gavà, L’Hospitalet, 
Berga y Mallorca, el Ejército se retiraba sin permuta 
y sin cifras excesivas. Sant Boi era especial, la nueva 
base debía estar en Sant Boi. Con la DUI hubo ma-
nifestantes enfrentados extramuros por los “piolines” 
que debían alojarse allí.

Los cientos de preguntas, interpelaciones, artícu-
los, libros, mociones y ruegos sobre el tema esqui-
vaban la razón del ¿por qué? debía permanecer en 
Sant Boi. La España vaciada debía acoger las bases 
militares ya fuera de ciudades, Sánchez dixit, y la mi-
nistra Robles, rezongando, obedecía. Entre silencios 
y precampaña surgió la noticia del Plan de Vivienda 
social con -1.600 viviendas en el Cuartel de Sant Boi- 
que Raquel Sánchez pagaría a Margarita Robles. Los 
militares se irían a unas viejas pistas de atletismo. 

Según economistas urbanistas, quedan tres len-
tos requisitos legales: el más grave el visado de Ur-
banismo de la Generalitat (ERC), ¿con reparos, tipo 
B-40 o aeropuerto? Se hará el Plan urbano del 2008 
con una rápida constructora fiable para desarrollarlo. 
¿Gueto o barrio diversificado? ¿Preselección sesgada 
con sorteo? ¿% de refugiados? Muchos seguidores 
del asunto sabemos poco realmente. Así pues. como 
cantaba Doris Day en “El hombre que sabía demasia-
do”, su pegadizo estribillo en español-“Qué será, será, 
lo que sea, será. El futuro no es algo que podamos 
ver”, después de 30 años: precaución con el tema. III

Lluís Mª Estruch
col·laborador i llicenciat en geografia i història

Qué será, será...
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El PSC sigue imparable y conserva los 
grandes feudos con amplias mayorías

2019
Podemos: 2

CS: 4

34,7 %
(220)
PSC

VEC-ECG: 1

PSC: 13

14,6 %
(102)
ERC

10,5 %
(43)
PP

11,3 %
(62)

En Comú

10,9 %
(34)

Otros

7 % (23) VOX

2 % (0) CS2 % (13) CUP

7,7
 %

 (6
7) 

Ju
nts

RESULTADOS ELECCIONES 
MUNICIPALES 2023 EN EL 

BAIX LLOBREGAT Y L’H
(Porcentaje y número de concejales)

Censo electoral: 791.038
Votos emitidos 413.196

Abstención 377.662 (47,74%)

Los socialistas pierden solo un 0,93% de los votos pese al notable 
aumento de la abstención pero logran 7 concejales más que en 2019

S
e cumplieron los pronósticos: 
el PSC ha vuelto a ganar en 
las municipales del 28M tanto 
en el Baix Llobregat como en 

L’Hospitalet. Y lo ha hecho de nuevo de 
forma apabullante, logrando 143.484 vo-
tos (un 34.72%) y 220 concejales (siete 
más que en 2019). Pese a que se ha de-
jado por el camino un casi imperceptible 
0.93% de los sufragios recogidos hace 
cuatro años mantiene sus grandes feudos, 
con mayorías holgadas entre la que desta-
can la absolutísima de Sant Boi (la alcal-
desa Lluïsa Moret ha logrado la friolera de 
16 concejales) y los 13 escaños de Núria 
Marin en L’Hospitalet, que pierde la ma-
yoría absoluta por un edil, pero sale airosa 
de una campaña de acoso y derribo con 
acusaciones de corrupción que fueron ar-
chivadas. Los socialistas también suben en 
Sant Joan Despí, Sant Just Desvern y Sant 
Feliu de Llobregat, entre otras ciudades. 

El reverso de la moneda es ERC que 
aspiraba a hacer sombra al PSC en las 
grandes urbes metropolitanas pero que se 
ha dejado por el camino 22 concejales y 
un 2,85% de los sufragios. Sin embargo, 

bajo el paraguas de las siglas FEM, ha sido 
la fuerza más votada en Sant Andreu de la 
Barca, donde el PSC pierde cuatro ediles.

También destaca del escrutinio del 
28M el ascenso del PP (que dobla sus re-
sultados y se hace con 32 nuevos conce-
jales). Su mayor éxito lo ha obtenido en 
Castelldefels, donde su alcaldable, Manu 
Reyes, ha obtenido 12 concejales, a muy 
pocas papeletas de la mayoría absoluta. En 
Castelldefels también sorprende la irrup-
ción del partido independiente SOM, que 
se ha hecho con tres concejales de una ta-
cada en sus primeras elecciones.

 El otro aspecto significativo de las 
municipales ha sido la desaparición de 
Ciutadans (que ha sido barrido de todos 
los consistorios en los que tenía represen-
tación) y su puesto lo ha ocupado en cierto 
modo VOX (7% del escrutinio), que entra 
en la mayoría de los grandes consistorios 
gracias al aumento de la abstención.

Siguen estables cuatro años después 
Junts -que arrasa en Martorell y revalida 
alcaldía- y los ‘comuns’, que salvan los 
muebles y se mantienen como fuerza más 
votada en su ‘reserva natural’ de El Prat. III

Redacción

ERC retrocede y no logra su objetivo de crecer en el área metropolitana 
pero da la campanada y consigue la alcaldía de Sant Andreu de la Barca 

La encuesta de ‘El Llobregat’ da en la diana
El escrutinio final del 28M ha venido a ratificar, con un elevado porcentaje de acier-
to, los pronósticos de la encuesta electoral elaborada por la consultora Celeste-Tel 
y la firma de servicios periodísticos Taforasia para ‘El Llobregat’ publicada en la 
pasada edición de abril. La encuesta vaticinó la clara victoria del PSC, el estanca-
miento de Junts y de los comunes y atribuyó una caída de ERC (que ha sido todavía 
peor de lo que se presagiaba) pero infravaloró a VOX y atribuyó a CS ediles que no 
han cristalizado. Los malos presagios que aventuraba para sus intereses el sondeo 
de El Llobregat no gustaron a ERC, que puso en entredicho la veracidad de las pre-
visiones. La denuncia republicana, fue recogida por varios medios de comunicación 
digitales de su cuerda política que la pusieron en entredicho sin ningún argumento, 
con descalificaciones de falta de profesionalidad y rigor, que se ha demostrado que 
no tenían ninguna base. Las urnas han puesto a cada uno en su sitio. 

2019
Podemos: 2

CS: 4

VEC-ECG: 1

PSC: 13

35,6 %
(213)
PSC

17,5 %
(124)
ERC

10,1 %
(50)
CS

11,7 %
(63)

En Comú

15,3 %
(16)

Otros

5,3
 %

 (1
1) 

PP

2,7 % (14) CUP

1,6 % (0) VOX
3,1 % (13) PODEMOS

7,1
 %

 (5
5) 

Ju
nt

s

RESULTADOS ELECCIONES 
MUNICIPALES 2019 EN EL 

BAIX LLOBREGAT Y L’H
(Porcentaje y número de concejales)

Censo electoral:  780.513
Votos emitidos 480.459

Abstención 300.071 (38.44%)

2019

126.400

16,9%
ECP

33,2%
PSC

16,5%
ERC

8,7%
Junts

8,7%
PP

4,3% OTROS

64.694 62.802
33.145

32.970

15.427
14.635
12.242

2.121
16.3472023

Porcentajes y 
número de votos 
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GEMMA BADIA CEQUIER
Gavà

MANUEL REYES LÓPEZ
Castelldefels

LLUÏSA MORET SABORIDO
Sant Boi de Llobregat

CARLES RUIZ NOVELLA
Viladecans

METRÒPOLIS

RESULTADOS ELECTORALES 28M MUNICIPIO A MUNICIPIO

2019 13M

AY
ORÍA ABSOLUTA

12

4
3

3

28

6 4

4

2
1 1

CASTELLDEFELS

MÁS VOTADO

CMERCPSC MOVEM ECP - CPP

CS

SFELS 3

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

10

3
3

2

2
1

11
4

2

2
1
1

GAVÀ

MÁS VOTADO

VOXERC 3PSC PP ECP-C 2

MOVEM-ECP-ECG 4 JUNTS

ERC-EV-PU 4

CM

CS PODEMOS JUNTS 1

2019 13M

AY
ORÍA ABSOLUTA

16 3
2

2

2

13
5

3

2

2

SANT BOI DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

ERCPSC SBECP-C 2

PODEM-EUSBEC-ECG 1CS

2019 13M

AY
ORÍA ABSOLUTA

12

5

3

3

2

13
5

4

2
1

VILADECANS

MÁS VOTADO

ERCPSC VECP-C 2 CM 1

PP VOX

PP VOX

CS PODEMOS VEC-ECG 1
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RESULTADOS MUNICIPIO A MUNICIPIO

LLUÍS MIJOLER MARTÍNEZ
El Prat de Llobregat

ANTONIO BALMÓN ARÉVALO
Cornellà de Llobregat

NÚRIA MARÍN MARTÍNEZ
L’Hospitalet de Llobregat

L’HOSPITALET DE LLOBREGAT MÁS VOTADO

NÚMERO DE VOTOSNÚMERO DE CONCEJALES

PSC
ERC-EUIA
PP
VOX
EN COMÚ

31.744 (38,39%)

10.561 (12,77%)

9.939 (12,02%)

8.496 (10,27%)

8.125 (9,82 %)

2019 13M

AY
ORÍA ABSOLUTA

ERC: 4

13
4

3

3

2

14
4

3

2

2

CORNELLÁ DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

VOXERC-EUIA 4PSC PPCECP-C 3

2019 13M

AY
ORÍA ABSOLUTA

9

6
3

2
2

2
1

11

7

3

3

1

EL PRAT DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

VOXERCPSC PPEPCP-C 9

2019 14M

AY
ORÍA ABSOLUTA

13

4
4

3

3
14

5

4

3
1

VOXERC-EUIA 4PSC PP LHECP-C 3

PODEMOS EC-MC-ECG 2ERC 4EPC-ECG 11

JPD 2 CM 1

CS PODEMOS

ERC 5 CS LHECP-ECG 3
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RESULTADOS ELECTORALES 28M MUNICIPIO A MUNICIPIO

EVA MARÍA MARTÍNEZ
Vallirana

JOAN JUNCÀ MÈLICH
Torrelles de Llobregat

DAVID SEGADO
Santa Coloma de Cervelló

MERCÈ ESTEVE I PI
Begues

ISIDRE SIERRA
Sant Climent de Llobregat

2019 7M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5

2 2

2

1

1

6

3
1

1
1

1

BEGUES

MÁS VOTADO

CUP-AMUNTERCCM 5 PSC PP

CS

BECP - C

JXCAT-JUNTS 6 BEC-ECB - 1

2019 7M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5

4

2

25

4

2

2

TORRELLES DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

ERCCAT CM 4

2019 6M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5
5

1
5

4

2

SANT CLIMENT DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

ERC 1GXSCCM 5

2019 7M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5

5

3
4

2
4

1
1

1

SANTA COLOMA DE CERVELLÓ

MÁS VOTADO

P - C

SANTA COLOMA DE CERVELLÓ SUMA- PSC 5

ACCIÓ

COL·LABOREM-ERC

P-ECG CSJXCAT-JUNTS 5 SOM-ERC 2 PSC 2 SCCXR-JXCAT-JUNTS

PSC

JXCAT 2
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CARLES RUIZ NOVELLA
Viladecans

PILAR DÍAZ ROMERO
Esplugues de Llobregat

JOAN BASAGAÑAS
Sant Just Desvern

LOURDES BORRELL MORENO
Sant Feliu de Llobregat

BELÉN GARCÍA CRIADO
Sant Joan Despí

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

11

3

3

2
1
1

11
4

3

2
1

ESPLUGUES DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

VOXERC 3PSC PP ECP-C 2

ERC - GXE 4 EACP-ECG 3

CM 1

CS

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8

4
3

2

2
1
1

6

55

2

2
1

SANT FELIU DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

ERCPSC SFECP - C 2 CM 2

SFECP-ECG 5 CS

2019 9M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8 1
1

2
2

1
1
1

7
3

4

1
1
1

SANT JUST DESVERN

MÁS VOTADO

ERCESJD - ARA PL

CUP - AMUNT

PSC SJECP - C 1CM 2

CS

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

13 3

2

1
1

1

11 2

4

2
1
1

SANT JOAN DESPÍ

MÁS VOTADO

ERCPSC SJDECP - C 2 CM 1

JXSJD-JUNTS 1PODEMOSSJDESPÍ EC - ECG 2CS

PP VXSF VOX

JXCAT-JUNTS 2

PP VOX

PP

VOX MSJ-ECG 1
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RESULTADOS ELECTORALES 28M MUNICIPIO A MUNICIPIO

EVA MARÍA MARTÍNEZ
Vallirana

EVA MARÍA MARTÍNEZ
Vallirana

ROSA BOLADERAS
Corbera de Llobregat

JOSÉ IGNACIO APARICIO CIRIO
Cervelló

ANNA PASCUAL
La Palma de Cervelló

2019 7M
AY

ORÍA ABSOLUTA

6
5

1

1

6 6

1

CERVELLÓ

MÁS VOTADO

VOXERC 5PSC CSS X C

2019 9M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8

2
2

2

2

1

7

5

3

1
1

CORBERA DE LLOBREGAT

MÁS VOTADO

GIUERCFC - PSC 8

CS

PPCM CUP-AMUNT

2019 6M
AYORÍA ABSOLUTA

7 2

1

1
5

4

1

1

LA PALMA DE CERVELLÓ

MÁS VOTADO

LA PALMA SEMPRE - ERC 2 PSC

LPS-ECG

ERC - SUMEN- MES 6

PSC - U- M 5

CM 7

JXCAT-JUNTS 4 

SAC-C

ERC 1

2019 9M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8

9

4

2
1

1
1

3

2
1
1
1

VALLIRANA

MÁS VOTADO

ERCPSC VECP - C 1CM 1

VET-JUNTS 2 ECP-VALLIRANA-ECG 1CS

VET 2 VOX

JXVALLIRANA 1
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JORDI BOU
El Papiol

XAVI PAZ
Molins de Rei

MIGUEL COMINO HARO
Sant Vicenç dels Horts

ASCENSIÓN RATIA
Pallejà

2019 6M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5
4

1

1
4

4

2

1

EL PAPIOL

MÁS VOTADO

ERCCM 5

FEP - JXCAT - JUNTS 2

SUMEM PER EL PAPIOL APM - AMUNT 1

CUP - AMUNT 1

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

1
7

4 4

3

1
1
1

2

9

5

4

2023

MOLINS DE REI

MÁS VOTADO

ERC ARA MOLINS - ARA PL

CUP - AMUNT

PSC MECP - C 2 CM 1

JXM - JUNTS 4 MC-PODEM RM-ECG 1 CS

2019 9M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8

4

1
2

1
1

7

4

3

1
1

1

PALLEJÀ

MÁS VOTADO

ERC SFPPSCEP - C 8 CM 1

EP-ECG 7 CS

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

9

8

2

2
8

8

3

2

SANT VICENÇ DELS HORTS

MÁS VOTADO

JUNTSXSVH - ERC-EUIAPSC SVHECP - C 2

SVHCP-ECG 2CS

PDF

VOX

PSC-SVH EN + 8
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METRÒPOLIS

EDUARD RIVAS MATEO
Esparreguera

JESÚS NAHARRO RODRÍGUEZ
Abrera

GEMMA RODRÍGUEZ
Collbató

FERNANDO VICENTE
Olesa de Montserrat

2019 9M

AY
ORÍA ABSOLUTA

10

11

7
4

1
1
1

2

2

1
1

ABRERA

MÁS VOTADO

VOXERCPSC AEC - C PP AD’AB

ABRERA EC-ECG

2019 6M

AY
ORÍA ABSOLUTA

3

3
3

1

1
5

3

2

1

COLLBATÓ

MÁS VOTADO

AM 3PSC

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

8

3 2
2

2

2
1
1

9

3 2
2

2

2
1

ESPARREGUERA

MÁS VOTADO

VOX

ERCPSC

PP

EECP-C 2

COLLBATOTS CM 1 PP

ERC-GIC 5 SDEC JUNTS 2

CS

CS

CM 2 CUP-AMUNT JPE- ARA PL

CS EEC-ECG 2 E2031 JUNTS 2

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

6

4
6

1
2

1
1

8

34

3

2
1

OLESA DE MONTSERRAT

MÁS VOTADO

ERC CM 2BO - AMUNT 6

JXCAT-JUNTS 1

PSC PP OOECP - C 1 CS

BO-ECG 8 CUP-AMUNT 2
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MARIA DEL CARME RALLO
Sant Esteve Sesrovires

ADRIÀ CAMINO
Castellví de Rosanes

XAVIER FONOLLOSA I COMAS
Martorell

MARC GIRIBET
Sant Andreu de la Barca

2019 6M

AY
ORÍA ABSOLUTA

6 3

24

3

2

CASTELLVÍ DE ROSANES

MÁS VOTADO

FP - ERCCM JxCASTELLVÍ

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

16

2

2

1

12
4

2

2

1

MARTORELL

MÁS VOTADO

ED-JUNTS 4

JUNTS PER MARTORELL - CM 16 MM-C 2 PSC ERC

JUNTS 12 MM - ECG 2 CS

2019 7M

AY
ORÍA ABSOLUTA

5

5

2

1
5

1
4

1
1

1

SANT ESTEVE SESROVIRES

MÁS VOTADO

ERC I MÉS 5 ARASESPSC

SEC - ECG

2019 11M

AY
ORÍA ABSOLUTA

10
6

2

1
1

1

10
6

3

2

SANT ANDREU DE LA BARCA

MÁS VOTADO

FEM SANT ANDREU 10 PSC SSAB

PODEMOSECPSAB-C CSFEM - ERC - VXC 6

VOX PP

SOM ALTERNATIVA

ERC 5 AMUNTCS
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CALEIDOSCOPIA DEBATRESULTATS ELECTORALS 28M. ‘A DEBAT’ 

H
ace pocos días se decidía en las urnas el futuro 
inmediato de los municipios de este país. Unas 
elecciones de gran trascendencia por tratarse 
de las primeras tras la enorme sacudida que 

supuso la pandemia y, por tanto, las primeras en las 
que entraban en liza los diferentes modelos que desde 
lo local se proponen para la transformación de nuestras 
ciudades en un contexto nuevo, lleno de retos sociales, 
económicos y medioambientales.

En este sentido, el veredicto de las urnas no deja lu-
gar a dudas: el modelo de progreso basado en la justicia 
social y en una prosperidad sostenible que representa el 
PSC ha sido el más votado en el conjunto de Catalunya. 
A la espera de lo que suceda en Barcelona, en la que las 
fuerzas progresistas suman mayoría, el partido liderado 
por Salvador Illa recupera Lleida, Tarragona y Girona, y 
afianza su poder en el área metropolitana. 

El avance del PSC ha te-
nido en Sant Boi uno de sus 
mejores ejemplos: la candida-
tura liderada por Lluïsa Mo-
ret no solo reedita, sino que 
refuerza su mayoría absoluta 
con 16 de los 25 regidores 
del consistorio. La renovación 
de la confianza del electorado 
samboyano en el programa de 
gobierno socialista permitirá 
consolidar y en muchos casos 
culminar la transformación que 
nuestra ciudad está experi-
mentando a partir de una po-
lítica de consensos y alianzas con los agentes sociales 
y económicos del municipio y con el resto de adminis-

traciones.
 En clave de país, los resultados 

obtenidos por el PSC en estas muni-
cipales hablan por sí solos del fin del 
viaje del independentismo iniciado en 
2011 y apuntan a un nuevo y necesario 
objetivo, que no es otro que la recu-
peración del gobierno de Catalunya. 
El relevo socialista en la Generalitat 
permitiría volver a gestionar servicios 
esenciales como la educación, la sa-
nidad o la atención a la gente mayor, 
temas clave para un momento que ne-
cesita de una política útil basada en el 
diálogo y el pragmatismo, que necesita 

en definitiva recuperar el sentido de gobernar en aras del 
progreso y el bienestar de todos y todas. III

primer tinent d’alcalde de sant boi

José Ángel Carcelén

Un nuevo escenario en Catalunya

Mismo escrutinio, versiones dispares

C uando finaliza el escrutinio de unas elecciones y 
se abre la última papeleta, llega el momento de 
desmenuzar y analizar lo que han deparado las 
urnas. En función de si los votos han sido más o 

menos favorables, los partidos políticos adelantan o poster-
gan su aparición ante las cámaras y los medios de comuni-
cación para evaluar los resultados y reconocer la victoria o 
la derrota. Siempre con matice. A veces se trata de una vic-
toria pírrica o de una dulce derrota, según el cristal con que 
se mire. También es un lugar común que incluso las forma-
ciones que atesoran los peores números también se sientan 
vencedoras, agarrándose a algún clavo ardiente coyuntural.

Aunque los guarismos de las recientes municipales del 
28M no dejan demasiado margen para que la disección de 

los resultados y su procesado ulterior tenga demasiadas 
aristas (como puede comprobarse municipio a municipio 
y de forma global en las páginas especiales de esta edición 
de El Llobregat.) Aún así, llega el turno de que los auténti-
cos protagonistas de estas elecciones (los políticos) hagan 
balance o autocrítica, si han venido mal dadas, como ha 
hecho el Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, solo unas 
horas después del fin del recuento, convocando elecciones 
generales anticipadas para el próximo 23 de julio. Todos 
los colaboradores de esta sección han jugado un papel im-
portante en las municipales, con mayor o menor suerte, y 
ha llegado la hora de que pongan negro sobre blanco sus 
reflexiones, ¿Ha habido vencedores y vencidos? ¿Están 
satisfechos con los resultados? El debate está servido. III 

I
passada qualsevol elecció arriba la reflexió i anàlisi 
de resultats. I ara que per primer cop em toca fer 
l’anàlisi des d’una perspectiva de davallada electo-
ral de la formació política a la qual pertanyo, no faré 

allò que sempre he criticat de sortir a dir que hem 
guanyat, o que ha anat prou bé, i parlar només dels 
aspectes positius (que òbviament en unes munici-
pals existeixen en funció del municipi).

En primer lloc Esquerra Republicana no ha ob-
tingut en termes generals a la comarca els resultats 
esperats. Era molt difícil millorar, doncs veníem de 
tenir nombroses alcaldies, i ser com a mínim segona 
força a gairebé tot arreu del Baix Llobregat. Tanma-
teix l’objectiu era mantenir resultats i no s’ha acon-
seguit malgrat que seguim sent l’alternativa desta-
cada al PSC, el guanyador incontestable d’aquestes 
eleccions.

En segon lloc l’altíssima abstenció ens ha provo-
cat la irrupció de l’extrema dreta i això ens ha de fer 
reflexionar. L’abstenció ve pel desencís de la ciuta-
dania i allunyament respecte a la classe política. Però 
per què? Doncs perquè no tenen la sensació que els 
polítics resolguem els problemes, ens veuen a tots 
iguals... i malgrat això no és real cal combatre-ho i no 
callar davant discursos populistes.

Per acabar, ara toca estar a l’alçada dels suports 
rebuts i saber llegir bé el que ens ha dictat la ciuta-
dania. Si defraudem als votants que han continuat 
fent-nos confiança i no sabem tornar a recuperar als 
votants perduts d’aquí a quatre anys seguirem en el 
mateix retrocés democràtic que és que la ciutadania 
ja no cregui en aquest sistema d’elecció dels seus 
dirigents. III

Reflexionem de veritat
regidor d’erc a cervelló

Josep-Ramon Mut

OPINIONS
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El model del Prat

C
al ser honestos i dir-ho sen-
se embuts: el balanç de les 
eleccions del 28-M a tot 
l’Estat no és bo des d’una 

perspectiva progressista i d’esquer-
res. El PP, en molts casos en alian-
ça amb la dreta extrema que segueix 
avançant, podrà conquerir les alcaldi-
es de les principals ciutats espanyo-
les i governs autonòmics clau com 
el de la Generalitat Valenciana, el del 
Govern de les Illes o inclús el d’Ex-
tremadura. Una mica més a prop, 
als nostres pobles i ciutats, la dreta 
no només guanya terreny, sinó que 
irromp la ultradreta en molts dels nostres consistoris.

En aquest context, que al Prat les forces d’esquer-

res i de progrés 
mantinguin una 
majoria folgada, 
malgrat l’apari-
ció amb força de 
formacions com 
VOX, és una bona 
notícia.

I en aquest 
sentit, la nostra 
ciutat torna a as-
sumir la respon-
sabilitat de ser un 
referent. Una res-
ponsabilitat que ja 

hem tingut en el passat: la de desenvolupar, des d’un 
ajuntament compromès amb la seva gent i amb el pro-

grés, un model de ciutat basat en els valors de la solida-
ritat, la cohesió, la sostenibilitat. En definitiva, un model 
basat en la convicció de que els nostres pobles i ciutats 
són llocs al món on construir un món millor.

És des d’aquesta perspectiva que el Prat, tot i que 
també l’ha patit, ha pogut resistir l’auge de la dreta i 
podrà donar resposta a l’auge de la ultradreta. Perquè 
el nostre és un model d’èxit en el qual la ciutadania ha 
revalidat, un cop més i després de 12 legislatures, la 
seva confiança. I és des de la consciència del context 
complicat en el qual ens trobem que ens comprome-
tem a seguir desenvolupant al Prat un model de ciutat 
solidària i cohesionada que serveixi de referent per a 
totes aquelles persones que vulguin construir alterna-
tives a un populisme que ha demostrat, sempre que 
ha governat, que té tantes promeses com manca de 
solucions. III

regidora d’acció ambiental, joventut, feminisme i lgtbi - el prat en comú

Anna Martín Cuello

Q
uiero mostrar mi agradecimiento a los veci-
nos y vecinas de l’Hospitalet por habernos 
dado la confianza durante estos últimos 8 
años para serviros desde el Ayuntamiento 

de nuestra ciudad
 Han sido ocho años de intenso trabajo y hemos 

hecho todo lo posible para llevar iniciativas al Ple-
no que mejoren la vida de todos los ciudadanos de 
l’Hospitalet con la finalidad de hacer una ciudad más 
amable para las personas como oposición y hemos 
procurado cumplir con la responsabilidad que nos 
tocaba hacer.

La labor de oposición que nos han concedido los 
vecinos durante estos años es ejercer como fiscaliza-
dores de la acción de aquellos que tienen la respon-
sabilidad de gobernar la ciudad.

He puesto toda mi fuerza e ilusión para cumplir 
con ese cometido y creo sinceramente que tanto 

mis compañeros concejales como yo mismo hemos 
cumplido con esa responsabilidad.

Se abre una nueva etapa y los vecinos han esti-
mado conveniente elegir una nueva composición po-
lítica en el Ayuntamiento que, como demócratas, solo 
nos cabe aceptar.

Que a nadie le quepa duda que tanto mis compa-
ñeros como yo vamos a seguir trabajando a partir de 
ahora fuera de la institución para conseguir mejorar 
l’Hospitalet y construir una ciudad mejor y más ama-
ble para nuestros vecinos y vecinas.

Solo nos queda desear suerte y aciertos a los 
nuevos concejales en su función de representantes 
de los ciudadanos para que entre todos puedan en-
tenderse y consigan mejorar la vida de nuestros veci-
nos. Gracias por todo, l’Hospitalet. III

portavoz de cs en l’hospitalet

Miguel García

Gracias por todo, L’Hospitalet

Castelldefels vota cambio
portavoz del pp en castelldefels

Manuel Reyes

L
as elecciones municipales han 
dejado en nuestra ciudad un 
mensaje claro: Castelldefels 
quiere cambio.

Durante todos estos años, hemos 
estado trabajando codo a codo con 
los vecinos, calle a calle, barrio a ba-
rrio, con todos los colectivos y entida-
des de nuestra ciudad, tratando des-
de la oposición de hacer propuestas 
para mejorar Castelldefels.

Los resultados de estas eleccio-
nes municipales no son más que el 
fruto de la constancia y del trabajo, 
de la proximidad y de estar siempre 
al lado de la gente que lo necesita, de 
no dar la espalda a los ciudadanos, de 

aplicar el sentido común, de es-
cuchar a la gente y conocer en 
primera persona qué necesitan 
nuestros vecinos.

Todo ello tiene su recom-
pensa y se ha visto reflejada en 
esos 12 concejales de 25 que 
formarán el equipo de ManuAl-
calde en el próximo Consistorio 
Municipal. 

Más de un 42% de los 
votantes de Castelldefels me 
habéis dado vuestra confianza 
y apoyo. No puedo estar más 
agradecido con todos voso-
tros. Obtener tan amplio resul-
tado es un honor y una gran 

responsabilidad. 
Por ello, quiero haceros llegar mi compromiso firme de 

trabajar desde el primer momento para formar un gobierno 
estable y sólido centrado en trabajar para todos los vecinos 
y construir entre todos un Castelldefels mejor. 

También y para ello, quiero mostrar mi voluntad de tra-
bajar con todas las formaciones políticas que han consegui-
do representación, dialogar respetando en todo momento 
nuestras propuestas, nuestro programa electoral que en de-
finitiva es mi contrato con todos los vecinos de Castelldefels.

Nuestro proyecto es el de trabajar para conseguir una 
ciudad mejor y lograr el cambio que necesita Castelldefels y 
que nuestros vecinos nos han pedido en las urnas.

Gracias de nuevo a todos los vecinos que habéis depo-
sitado vuestra confianza en mí y en nuestro proyecto. Desde 
ya volvemos a trabajar incansablemente por lo que es nues-
tra pasión y nuestra vocación: Castelldefels. III
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D
urante muchos días hemos es-
cuchado propuestas y prome-
sas electorales. Los candidatos, 
como suele ser habitual, han in-

tentado atraer el voto indeciso en sus “mí-
tines” o en los medios de comunicación.

Cada día observo con preocupa-
ción que aparecen los nuevos “mesías”, 
aquellos iluminados que prometen la so-
lución definitiva, el mundo ideal o el “nuevo paraíso”. La realidad 
que nos envuelve es suficientemente preocupante como para 
“reduccionismos”. 

Cada vez es más patente la distancia entre los políticos y 
la población con sus problemas diarios (hipotecas, suministros, 
alimentación, poder adquisitivo…). Los discursos “populistas” 
ganan terreno y son el estandarte de una clase social que llega 
al poder y se instala en él. Estamos creando unos políticos que 

tienen en su partido su única ambición pro-
fesional; son hijos del partido y su fidelidad 
está más que demostrada.

La economía productiva está siendo 
arrasada por un porcentaje, cada vez ma-
yor, de personas que viven para y por el 
poder político (asesores, subvencionados, 
medios de comunicación, grupos cercanos 
a los intereses de quien gobierna, …) Pare-

ce que es muy rentable acercarse a la política para labrarse un 
porvenir de largo recorrido. Por ejemplo, los sueldos de muchos 
de estos políticos (ministros, alcaldes, …) están muy por encima 
de la media de amplísimos sectores de la población. Una socie-
dad con esta brecha económica es injusta; los que se presentan 
para servir al pueblo, se convierten en sujetos de la maquinaria 
del poder y alejados de los problemas reales de los ciudadanos.

Toda esta percepción está provocando una desafección 

hacia la política. Están fomentado un aislamiento o distancia-
miento entre la realidad (cesta de la compra) y las propuestas 
de esta “pseudo casta” en que se están convirtiendo estos ser-
vidores públicos (¿?).

El político no es ajeno a la cultura y los valores que predomi-
nan en la sociedad, surgen de una educación familiar y de una 
escala de valores bien marcados en nuestros ambientes más 
cercanos. El egocentrismo es un enemigo del “Bien Común”, 
busca por encima de todo su propio bienestar y asegurarse su 
porvenir … incluso menospreciando amplias zonas de la pobla-
ción con escasos recursos. La hipocresía avanza inexorable-
mente en esta sociedad, ¿todo se puede justificar?  III 

“¡Ay de vosotros, escribas y fariseos hipócritas, pues sois 
semejantes a sepulcros blanqueados, que por fuera pa-
recen bonitos, pero por dentro están llenos de huesos de 
muertos y de toda inmundicia!”. (Mateo 23,27) 

La política al servicio de...?
mossèn de la parròquia antoni maria claret de sant boi

Pere Rovira

C
om es diu en castellà “La suerte ya está echa-
da”. Els ciutadans i les ciutadanes ja han decidit 
quines són les seves preferències, han votat i el 
17 de juny se celebrarà la constitució dels nous 

Ajuntaments. Cal explicar que quan escric aquest article i 
tanca l’edició de ‘El Llobregat’ falta menys d’una setmana 
per a la celebració de les eleccions municipals. A hores 
d’ara encara tot està obert i els partits i formacions políti-
ques estan treballant de valent per aconseguir els millors 
resultats. Però a mi se m’acut una pregunta que crec que 
és cabdal. Com ho viuen els ciutadans i ciutadanes? In-
tento fer una mica d’enquesta preguntant a la gent del 
carrer i a la que conec de més a prop, i em sembla que 
els únics que en parlen i s’ho prenen seriosament són els 
partits polítics i les persones que conformen les diferents 
candidatures. 

És veritat que molts ciutadans i ciutadanes m’han dit 
que van anar a votar. En alguns casos es va apostar per a 

la continuïtat i en d’altres pel canvi, però el que és impor-
tant és que després de la pandèmia, dels tristos mesos en 
què vam estar tancats i moltes persones van passar por 
de morir o emmalaltir, ara sembla que el que tocava era 
fer un pas endavant i deixar enrere aquell malson, que tant 
de bo no torni a aparèixer mai més.

Queda clar que la participació en les eleccions és 
un dret i un deure dels ciutadans i les ciutadanes i en 
alguns casos, també una il·lusió per tenir la possibilitat 
d’elegir aquell partit o formació política que més creiem 
que s’adapta a la nostra forma de pensar, políticament, 
és clar, però també a la ideologia que hi ha darrere, per, 
un cop celebrades les eleccions, no sentir-nos decebuts. 
Aquesta capacitat de decidir caldria valorar-la més, per-
què encara hi ha molts països en els quals aquest dret al 
vot no existeix.

No obstant això, tornant als temps de la Covid, aque-
lles setmanes i mesos han fet que les persones hàgim va-

lorat molt més poder viure, gaudir, sortir, viatjar i, per què 
no, també tenir un sistema de vida més saludable. Hi ha 
ganes que així sigui i moltes persones i famílies, amb la 
proximitat de l’estiu estan pensant ja amb les vacances i 
amb el com, el quan, i a on, les gaudiran. Com que ja han 
passat aquells temps, ara el que toca és poder organitzar 
i gaudir d’unes vacances molt merescudes per als ciuta-
dans i les ciutadanes.

Com que sóc filla i neta de pagesos i ramaders, no vull 
acabar aquest article sense fer una crida a la seguretat 
alimentària i ramadera, ja que si es mantenen les tendèn-
cies, sembla que l’increment de la població mundial farà 
que cada vegada hi hagi més demanda d’aliments amb el 
greuge que la terra cultivable serà més limitada i els mesos 
de sequera que estem vivint encara els ho podria posar 
molt més difícil als pagesos i ramaders. Fa anys ens en rè-
iem del “canvi climàtic” i no enteníem ben bé què volia dir, 
però ben segur que també el patirem tots nosaltres.  III

El 17 de juny començarà un nou cicle de governs amb nous i vells polítics
periodista

Marga Solé

OPINIONS
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Aigües de Barcelona promueve esta fuente de agua sostenible 
y resiliente que supone ya un 25% de los recursos hídricos

L
a sequía se ha instalado en nuestro territorio. Cataluña 
sufre la situación más grave de los últimos 50 años, 
lo que ha obligado a la Agencia Catalana del Agua 
a decretar el estado de excepcionalidad, una medida 

que afecta a unos 6 millones de personas de un total de 495 
municipios. Hace más de dos años que no existe un régimen 
normal de lluvias. La sequía es un fenómeno recurrente en 
la cuenca mediterránea, pero con el cambio climático hay 
cada vez más episodios y son más largos e intensos.

 Estamos ante un reto que obliga a una nueva gestión 
del ciclo integral del agua, el elemento básico para la vida. 
Es necesario un cambio de modelo para redistribuir y am-
pliar las fuentes de aprovisionamiento y asegurar su sumi-
nistro de forma continuada. Es hora de tomar decisiones y 
acciones que hagan más sostenible la gestión y el uso de 
un recurso natural insustituible. El cambio climático está 
convirtiendo la excepcionalidad en la norma.

El Día Mundial del Medio Ambiente, que como cada año se 
celebra el 5 de junio, es una buena oportunidad para reflexionar 
sobre cuál es la mejor solución y acelerar su aplicación. Aigües 
de Barcelona apuesta firmemente por una transición ecológica 
hacia modelos sostenibles, locales y resilientes. Promover la eco-
nomía circular, proteger los ecosistemas y la biodiversidad es el 
camino para luchar contra la emergencia climática.

La Agencia Catalana del Agua estima que el cambio climá-
tico provocará una reducción del 22% en la disponibilidad de re-
cursos hídricos en el litoral catalán en 2050. Ante esta situación, 
Aigües de Barcelona considera que la mejor solución para hacer 
frente a la escasez hídrica estructural y a los episodios de sequía 
es la reutilización del agua regenerada, aquella agua que sale de 
las depuradoras y se somete a un tratamiento adicional para que 

Redacción
se pueda reutilizar de acuerdo con un modelo circular.

El agua regenerada permite asegurar la disponibilidad y 
calidad de los recursos hídricos sin depender de la lluvia o 
de la extracción de agua de recursos superficiales y subterrá-
neos. Además, contribuye a proteger y restaurar la biodiver-
sidad y los ecosistemas y reduce la huella hídrica humana de 
los usos finales del agua porque es un agua de proximidad, 
accesible y estable. La reducción de la huella hídrica en los 
usos del agua puede llegar a ser del 99% en comparación con 
otras fuentes convencionales gracias a la circularidad intrín-
seca de este recurso. A nivel energético, la demanda de ener-
gía del agua regenerada es hasta tres veces menor que la de la 
desalinización. Por eso es la opción más sostenible.

Aigües de Barcelona regeneró en 2022 un total de 50 hectó-
metros cúbicos (hm3) de agua, es decir, el equivalente al consu-
mo de agua durante un año de casi 1.250.000 personas. En la ac-
tualidad, se está destinando agua regenerada desde la estación de 
regeneración del Baix Llobregat aguas arriba del río hasta Molins 
de Rei para ser reutilizada como agua prepotable. De esta forma, 
se aporta agua regenerada al río para que la planta potabilizadora 
de Sant Joan Despí la capte aguas abajo y la trate de nuevo para 
convertirla en agua potable y seguir el ciclo del agua.

En un año normal, el 95% de los recursos de agua para la me-
trópolis de Barcelona están vinculados a la climatología, es decir, 
agua superficial y subterránea, mientras que el 5% es agua de mar 
desalinizada. En una situación de sequía como la actual, el 19% 
del consumo corresponde a agua superficial (ríos, principalmen-
te), el 23% es agua subterránea (pozos y acuíferos), el 33% agua 
desalinizada y el 25% agua regenerada. Esto significa que, para 
garantizar la resiliencia hídrica de las ciudades, hay que diversi-
ficar y encontrar la combinación más sostenible de los diferentes 
recursos de agua incorporando, sin duda, el agua regenerada.

Para hacer frente a este reto, la colaboración público-privada 
es esencial. Esta colaboración ha sido clave en grandes desarro-

El Día Mundial del Medio Ambiente, que se celebra cada 5 de junio, es 
una buena oportunidad para reflexionar sobre gestión y uso del agua

PUNTO DE CAPTACIÓN DE AGUA REGENERADA EN EL RÍO LLOBREGAT A LA ALTURA DE MOLINS DE REI. ES HORA DE TOMAR DECISIONES QUE HAGAN MÁS SOSTENIBLE LA GESTIÓN Y USO DEL AGUA, UN RECURSO NATURAL INSUSTITUIBLE.

Agua regenerada: la respuesta Agua regenerada: la respuesta 
más sostenible a la sequíamás sostenible a la sequía

llos de la metrópolis a lo largo de su historia como, por ejemplo, 
el plan Cerdà y la gestión de las aguas residuales del plan Garcia 
Fària, que dio lugar a la reforma del sistema de alcantarillado.

Por eso, Aigües de Barcelona, junto con la Administración, 
impulsa actuaciones primordiales basadas en la reutilización del 
agua regenerada. Un claro ejemplo es el Plan Director de agua re-
generada metropolitano, en colaboración con la Administración 
y los usuarios potenciales de agua. Una pieza estratégica para ga-
rantizar la resiliencia hídrica del territorio. Asimismo, bajo el pa-
raguas de los fondos Next Generation, la compañía ha propuesto 
un proyecto para incorporar a la región metropolitana 180 hm3 
de nuevos recursos con mayor resiliencia (60 hm3 de aguas rege-
neradas, 45 hm3 de desalinización y 45 hm3 de recursos locales 
del Llobregat y el Besòs). 

Además, la compañía está distribuyendo, a diferentes ayun-
tamientos metropolitanos, agua regenerada procedente de las es-
taciones depuradoras del Baix Llobregat y de Gavà-Viladecans 
para usos urbanos, como la limpieza de alcantarillado, viaria y 
de contenedores, y el riego de zonas verdes.

El cambio climático requiere respuestas sostenibles. Se 
necesitan soluciones innovadoras. Es hora de dibujar un futu-
ro en el que tener agua dependa más de nosotros mismos que 
de lo que cae del cielo. III

AIGÜES DE BARCELONA TAMBIÉN DISTRIBUYE AGUA REGENERADA 
CON CAMIONES CISTERNA.

MEDI AMBIENT
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MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

MOLT A DIR

Marina Sánchez Tabuenca

¿Cómo se consigue ser un centro de referencia?
Trabajando en equipo, con esfuerzo, trabajo, implicación, dedica-
ción de toda la comunidad educativa, de todos los agentes impli-
cados, como el Ayuntamiento de Viladecans, el departamento de 
educación y sobre todo la labor de muchos años tejiendo redes 
para ir mejorando y avanzando cada día. 

¿Cuál es tu trabajo en el centro? 
Como jefa de estudios tengo horas de clase que impartimos nues-
tros módulos en la familia profesional de servicios a la comuni-
dad. En este caso, hago el módulo de habilidades sociales, en in-
tegración social y unas horas del proyecto; y después toda la parte 
de organización, gestión, coordinación, orientación, comisiones, 
acompañamientos con el resto del equipo directivo para poder dar 
soporte y atender a las necesidades del centro, los alumnos, profe-
sores,… Velar por y para el centro y el futuro de todos

¿Y qué trabajo haces respecto al alumno?
Orientar, asesorar, escuchar, empatizar y acompañar al alumnado 
en este proceso súper importante que es la educación postobliga-
toria. Tenemos la suerte de poder tener un contacto mucho más 
directo y podemos escuchar, acompañar y orientar al alumnado 
para que venzar los obstáculos y llegue hasta donde se proponga.

¿Cómo guías al alumno para conseguir que saque 
su máximo potencial?
Este tema me encanta, cuando los ves al inicio de curso, desmo-
tivados, perdidos, desorientados y poco a poco con la labor de 
todo el equipo docente, de la mano con las familias y a través 
de distintas actividades, dinámicas, tutorías, salidas… van cohe-
sionando el grupo, adquiriendo nuevos contenidos, madurez, res-
ponsabilidad y los puedes acompañar para que saquen lo mejor 
de ellos mismos y sean su mejor versión es el gran éxito como 
docentes. En ciclos, si estás bien orientado salen a la luz las inte-
ligencias múltiples donde disfrutas haciendo y estudiando lo que 

M
arta Brugué Sala (Barcelona, 1981) es 
la jefa de estudios del Instituto Torre 
Roja, en Viladecans, uno de los cen-
tros de Formación Profesional (FP) re-

ferentes en el panorama educativo catalán. 

realmente se te da bien: eso forma 
parte del éxito. Si cada vez tenemos 
más adolescentes que saben sus ta-
lentos, podremos trabajar sobre el 
talento de cada persona, porque to-
dos tenemos alguna virtud y cuan-
do sabemos sacarla es muy gratifi-
cante y enriquecedor.
 
¿Cómo definirías la FP?
En general, la FP  es muy buena 
opción para tener una salida pro-
fesional y capacitar a los alumnos 
con conocimientos de los distin-
tos estudios. Cuando acaban un 
grado medio, hay alumnos que ya 
se quedan en las empresas donde 
han estado haciendo las prácticas 
y continúan estudiando, con un tra-
bajo donde la responsabilidad y la 
madurez que han ido adquiriendo, 
les hace ganar autonomía y segu-
ridad. Los estás preparando no solo en cuanto a contenido, sino 
también en cuanto a competencias transversales. Cuando sales de 
la FP, ya sea de grado medio o superior, puedes seguir estudiando 
y compaginándolo con el mercado laboral. 

¿Y cómo es ese mundo laboral?
En algunas profesiones se tendrían que reivindicar los salarios, 
que en ocasiones son muy bajos. Hay trabajos que a veces están 
muy poco valorados y son súper necesarios, y justamente en la 
pandemia se vio esa necesidad, por ejemplo en el caso del Gra-
do medio de Atención a Personas en Situación de Dependencia, 
donde el salario no acompaña a la gran labor que hacen. No hace 
falta que todo el mundo sea titulado, hay muchos trabajos impres-
cindibles que las máquinas, esperemos, nunca podrán hacer y se 
tienen que valorar y reconocer con ajustes de salario y valoración 
de la sociedad en general.  

¿Es diferente el docente de FP del resto? 
No, o como mínimo, así es como yo lo veo. Creo que todos somos 
necesarios y un docente de ESO también puede tener la capacita-
ción para estar en ciclos o al revés. Así que lo más importante es 
la actitud y el reciclaje continuo. El mejor maestro es el que está 
en constante renovación y aprendizaje.

¿Hay un perfil base de estudiante de FP?
No, creo que estas barreras deberíamos de irlas cerrando porque 
justamente con tantas salidas profesionales podemos tener a per-
sonas para cualquier familia profesional y no es la frase de “quien 
vale, vale, y quien no, para ciclos”, yo creo que eso ya ha pasado. 
Con tantas salidas profesionales, hay que dar mucha más visibi-
lidad a los ciclos para poder potenciar las virtudes de cada uno, 
porque de entre todos los caminos profesionales seguro que hay 

alguno que encaje contigo. Incluso si quieres ir a la universidad, la 
preparación previa de grado medio o superior es más específica.   

Y habrá quien haga FP por no haber entrado en la 
universidad por la vía convencional…
Seguro que sí, siempre habrá. Aunque siempre que puedo comen-
to a los alumnos que te das cuenta en la vida de que nada es ca-
sualidad, que tiene muchos caminos y da muchas vueltas y que 
aunque quieras entrar a la universidad y, por no llegar a la nota, 
entres a un ciclo, no es un fracaso, al revés: es un éxito. Porque to-
dos los aprendizajes nos llevan a caminos que no sabíamos y nos 
abren nuevas puertas y conocimientos, tanto madurativos como 
laborales. Y la inserción laboral de los ciclos es muy elevada.

¿Qué valores crees que es importante que asimi-
len los estudiantes?
Nosotros intentamos transmitir que todos son válidos para alguna 
cosa, y lo importante es que encontremos nuestro camino, donde 
realmente brillemos. Todos somos grandes personas pero quizá 
por circunstancias de la vida no hemos podido sacar todo nuestro 
talento, y a veces parece que debemos seguir el mismo camino y 
a la vista está que cada vez hay más opciones de trabajo, y mu-
chísimas otras que aún están por aparecer. Sobre todo, que sepan 
discernir y diferenciar lo que les gusta de lo que no: personas con 
espíritu crítico, flexibles, motivadas y resilientes. Si todas las per-
sonas, de cualquier edad, tuviesen todas estas capacidades, la vida 
sería mucho más fácil y le daríamos más valor e importancia a los 
aciertos que a los errores.

¿Cuál es el camino académico habitual que sigue 
uno de vuestros alumnos?
Tenemos muchos casos de alumnos que vienen de la ESO, hacen 

MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

“El mejor maestro es el que está en 
constante renovación y aprendizaje”

MARTA BRUGUÉ, JEFA DE ESTUDIOS DEL INSTITUTO TORRE ROJA DE VILADECANS

E n un mundo tan incierto como el laboral, en el que 
las profesiones aparecen y desaparecen en un abrir y 
cerrar de ojos, lo único certero es la necesidad de de-
sarrollar el espíritu crítico y la reflexión para sobre-

vivir a los tiempos cambiantes. Y precisamente eso es lo que 
se promueve desde la Formación Profesional en el Instituto 
Torre Roja: la formación de personas.

MARTA BRUGUÉ SOSTIENE QUE AQUELLO DE ‘QUIEN VALE, VALE, Y QUIEN NO PARA CICLOS’ YA NO ESTÁ VIGENTE.
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un grado medio y de ahí pasan a un superior y menos casos que 
proceden del PFI (programas de formación e inserción) hacen un 
grado medio y continúan en el grado superior.  En el grado supe-
rior hay un poco de todo, por ejemplo, hay personas que vienen de 
bachillerato que quieren hacer una carrera y no les ha llegado la 
nota, y también hay casos de gente a la que sí les ha dado la nota 
para ir a la universidad pero que prefieren hacer un grado porque 
quieren profundizar en estos temas porque no están seguros de si 
esto es lo que realmente les gusta. Y hay otro perfil de personas 
adultas interesadas en volver a trabajar y reciclarse en los estu-
dios, cambiar de trabajo, mejorar su calidad laboral o mejorar su 
perfil profesional.

¿Cómo os preparáis para afrontar un mercado la-
boral que aún desconocemos?
Esto va ligado con mi trabajo como profesora, como comentaba 
anteriormente, las competencias y habilidades sociales en las que 
se puede tener una mente trabajada e inteligencia emocional para 
afrontar cualquier situación que nos depare la vida, sabiendo que 
esto nos diferencia de los ordenadores. Fomentamos las reflexio-
nes y el pensamiento mediante metodologías activas y hacemos 
que el verdadero protagonista sea el alumno, para que vaya ad-
quiriendo nuevas habilidades, recursos y estrategias para poder 
salir al mercado laboral y adaptarse a lo desconocido. El futuro de 
todos depende de los más jóvenes y esto nos hace responsables a 
nosotros de cómo les acompañamos y cómo les dejamos el mundo 
para que puedan ser personas felices 

¿Es difícil vuestro trabajo como docentes?
Supongo que como todos los trabajos, pero si se hace con pasión 
y motivación son mucho más llevaderos y gratificantes, aunque 
estamos en momentos donde nos lo están poniendo difícil. La 
gente cree que son pocas horas, pero una cosa son las horas que 
trabajas en el centro y otra son todas las horas de reuniones, co-
misiones, preparación de las clases, correcciones, visitas a em-
presas…, que es la otra cara que mucha gente no ve. Parece que 
solo hagamos lo que hacemos en el centro, y hacemos mucho 
más de lo que es visible.

¿Todos los alumnos que tenéis tienen vocación?
Teniendo en cuenta que es postobligatorio, siempre les rei-
vindicamos: “venís aquí porque queréis y queremos a gente 
con ganas” pero sabemos que a ciertas edades por la propia 
biología se les tiene que motivar y estirar, hay que hacer mu-
cho trabajo en todos los ámbitos: psicólogos, orientadores, 
pedagogos,... necesitas un poco de todo para poder tirar ade-
lante a todos estos chicos. Es la evolución biológica y ma-
durez de los adolescentes, aunque sí que hay veces que hay 
que estirar un poco más y hacer más orientaciones para po-
der ver los grandes éxitos. Ahora, por ejemplo, que estamos 
acabando el curso, es un éxito ver que alumnos que habían 
empezado súper desmotivados, se vayan motivando a través 
de orientaciones, tutorías, evaluaciones diagnósticas, salidas, 
reflexiones… y están terminando primero o en pocos días ya 
se vayan a graduar y sobretodo los ves contentos y felices de 

haber logrado esa meta que tenían en sus mentes. 

¿Cómo se promueve que el estudiante curse FP 
en un sistema en el que el camino académico 
está tan predeterminado?
Se trabaja mucho para promoverlo, cada vez más. Se va a infor-
mar a otros centros de los ciclos que hay, desde los ayuntamien-
tos, como el de Viladecans, hacen muy buen trabajo promocio-
nando, no solo nuestro instituto si no todos los de la ciudad, el 
departamento de educación también promueve muchas campa-
ñas de difusión con muchas personas involucradas en mejorar la 
educación. Todos tenemos derecho a una educación y aprendiza-
je y ser orientados para hacer lo que mejor se nos dé y entre todos 
lo podamos conseguir.

 ¿Algún deseo futuro respecto a la FP?
 Sobre todo que todas las personas empiecen y terminen con ga-
nas, que fidelicemos la FP y reduzcamos el abandono del alum-
nado en ciclos, que podamos orientarlos y que sepan que son 
capaces de hacer lo que quieran dentro de sus posibilidades y 
teniendo en cuenta las inteligencias múltiples de cada uno, que 
sean personas resilientes, críticas, con actitud y motivación para 
salir al mundo profesional y trabajar donde se sientan realizados 
y aporten lo mejor de cada uno, sería una maravilla. Y el segundo 
deseo, para los centros: más recursos, tanto humanos como eco-
nómicos para invertir en mejoras de las instalaciones, materiales, 
espacios, aulas, eso sería fabuloso. III

Hotel El Castell ***Hotel El Castell ***
Revetlla de Sant Joan 2023Revetlla de Sant Joan 2023

Divendres, 23 de Juny de 2023Divendres, 23 de Juny de 2023

Preu revetlla perPreu revetlla per    
adult:adult:  

80 € (Iva Inclòs)80 € (Iva Inclòs)
  

Preu revetlla perPreu revetlla per  
  nen/a;nen/a;  

40 € (Iva Inclòs)40 € (Iva Inclòs)
  Gaudeixi de la nit més curta de l´any amb el nostreGaudeixi de la nit més curta de l´any amb el nostre

D.J. i música en viu fins les 3.00hD.J. i música en viu fins les 3.00h

  
Per reserves o resoldre qualsevol dubte:Per reserves o resoldre qualsevol dubte:

Whatsapp: 679.165.478 o e-mail: events@elcastell.comWhatsapp: 679.165.478 o e-mail: events@elcastell.com      
Per més informació: www.elcastell.comPer més informació: www.elcastell.com

LA CLAU

Acaba el curso escolar y muchos jó-
venes se plantean su futuro...

¿Hay un apogeo de la FP?
Sí, muchísimo. Nos estamos equiparando a 
los números del bachillerato. Estamos en un 
momento de cambio y cada vez tenemos más 
ofertas formativas pero todavía faltan muchos 
recursos y profesorado que hay que reivindi-
car. Se tira de la buena voluntad de las personas 
que hacen más horas que las que deberían. Es 
muy vocacional, hay mucho trabajo detrás de 
una clase. Hay que estar muy en contacto con 
las empresas y el mundo laboral, en cada sector 
profesional, ver cómo evolucionan y emergen, y 
transportar todo eso al centro para prepararlos lo 
mejor posible y tener éxito.

¿Ha cambiado el estigma de la per-
sona que estudia FP?
Sí, la verdad. Hay alumnos brillantes y muchos 
de ellos optan por la FP porque quieren estar 
más preparados o porque quieren poder trabajar 
y costearse los estudios. Empiezan con un ciclo 
y luego van a la universidad. Hay unos patrones 
que evidentemente seguirán, pero creo que, cada 
vez más, a la gente le interesa más eso que hacer 

a una carrera por obligación y en ciclos tienes 
muchas ramas para escoger y profesionalizarte.

¿Cuál es el grado más demandado 
dentro de vuestra oferta?
Tenemos cuatro familias profesionales, todas 
con mucha demanda, La que más la familia de 
Informática y la de servicios a la comunidad, tan-
to de grado medio como superior. Estamos muy 
contentos de poder dar continuidad al alumnado 
que empieza en la ESO y si quiere, puede hacer 
con nosotros un grado medio o bachillerato y 
continuar con un grado superior. La verdad es 
que está habiendo mucha demanda de los grados 
que tenemos y estamos muy contentos.

 “No interesa hacer una carrera por obligación”  
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Nerea Fernández Guerrero

L a montaña más sagrada de Cataluña la tenemos en el 
Baix Llobregat y es la inconfundible: Montserrat, un 
espacio protegido por su riqueza natural, cultural y pai-
sajística. Este lugar mágico se ha convertido en un gran 

destino excepcional para visitantes, turistas, vecinos de la co-
marca y para los amantes de la naturaleza, el deporte, el arte o 
la espiritualidad. Con el objetivo de poder ofrecer nuevas pers-
pectivas del emblemático macizo, se ha creado una propuesta 
que lleva como nombre Els Set Balcons de Montserrat: siete 
miradores, ubicados en los términos municipales de Castellví 
de Rosanes, Martorell, Sant Esteve Sesrovires, Abrera, Espa-
rreguera, Olesa de Montserrat y Collbató, que permiten dis-
frutar de unas vistas panorámicas, además de ofrecer activi-
dades relacionadas con el senderismo, cicloturismo y turismo 
familiar sin alejarse de la montaña mágica. 

El pasado 29 de marzo tuvo lugar la inauguración oficial 
de Els Set Balcons de Montserrat, siete infraestructuras inte-
gradas en el entorno natural que tienen como paisaje de fondo 
la Montaña de Montserrat. La presentación del proyecto contó 
con la presencia de los alcaldes de los siete municipios con 
mirador y la presidenta del Consorci de Turisme y del Con-
sell Comarcal del Baix Llobregat y alcaldesa de Vallirana, Eva 

‘Els Set Balcons de Montserrat’ es un proyecto que se inició en 2019 
y forma parte del Pla de Desenvolupament de la zona norte del Baix

Los miradores ofrecen diferentes perspectivas de la emblemática 
montaña, aderezadas con turismo de naturaleza y con gastronomía

Martinez.  En este acto, Martínez destacó que el proyecto “tie-
ne como objetivo dinamizar la zona norte de la comarca, que 
tiene un gran potencial pero que carecía de productos turísti-
cos que la pudiera promocionar”. Ahora turistas, visitantes y 
vecinos ya pueden disfrutar de unas vistas mágicas. 

Tenemos la tendencia de ir al macizo de Montserrat solo 
para visitar la montaña, pero si hacemos una ruta por los siete 
balcones conseguiremos una visión panorámica de la montaña 
muy diferente a la que estamos acostumbrados. De esta forma, 
el potencial turístico de Montserrat, una de las montañas más 
masificadas de Cataluña, beneficiará a los siete municipios. 

Castellví de Rosanes
Castellví de Rosanes es el único municipio del Baix Nord que 

oferta dos balcones: uno se sitúa en el núcleo antiguo y otro en 
el bosque municipal, unidos por una ruta circular de senderis-
mo. Ambas estructuras tienen la misma forma y sobresalen 
del terreno como una terraza. Desde el primero podemos con-
templar, además de la Montaña de Montserrat, otros puntos 
de la cordillera Prelitoral y la sierra del Cadí. La propuesta de 
Castellví ofrece la posibilidad de disfrutar de una visita a la 
Bodega y Museo del Vino Ramon Canals. 

Martorell
Nos vamos hasta el extremo norte de la sierra de les Torretes 
en Martorell, donde encontraremos la Torre Griminella que 
controla el pont del Diable y el paso del Congost del Llobre-
gat. Se trata de una pasarela longitudinal que da lugar al bal-
cón de Montserrat en la vertiente norte. La Torre Griminella 
tiene un papel muy importante en la historia de España, ya 
que su ubicación estratégica fue fundamental durante la Gue-
rra dels Segadors, la Guerra del Francés y la Guerra Civil. 
Aprovechando la visita al balcón de Martorell, completamos 
el recorrido desde la Casa Museo Santacana hasta el pont del 
Diable, uno de los pocos restos que se conservan como testigo 
de la red viaria romana de la zona del Baix Llobregat.

Sant Esteve Sosrovires
En el Parc de A Migdia de Ca n’Amat está el balcón de Sant 
Esteve Sesrovires. Allí, se han instalado dos sillas gigantes de 

ESPECTACULARES VISTAS DE MONTSERRAT DESDE EL MIRADOR DEL NUCLEO ANTIGUO DE CASTELLVÍ DE ROSANES. SU PROPUESTA INCLUYE UNA RUTA CIRCULAR DE SENDERISMO Y VISITAR LA BODEGA Y MUSEO DEL VINO RAMON CANALS 

Siete balcones Siete balcones 
con vistas mágicascon vistas mágicas

Es un proyecto 
magnífico que nos 

acerca a los paisajes y 
espacios emblemáticos 
de siete municipios

SOCIETAT



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

23el lobregatl

unos tres metros de altura. Una de las sillas nos regala unas 
maravillosas vistas de la montaña de Montserrat, y la otra 
silla nos ofrece una panorámica del pueblo. Siendo un poco 
ágil podemos subir a las sillas y disfrutar de las vistas desde 
lo más alto.

Sant Esteve Sesrovires destaca por la producción de vinos 
y cavas y nos ofrece la oportunidad de visitar la Bodega Ca 
n’Estrella o Can Casals. También encontramos un interesante 
recorrido por los edificios más emblemáticos, como la iglesia 
parroquial o la antigua masía Can Julià. Además, podemos 
pasear por las calles, las plazas y visitar los locales del pueblo 
donde la cantante Rosalía, la estrella del momento, plantó las 
primeras semillas de lo que más tarde sería su éxito.

Abrera
En nuestra visita al balcón de Abrera, además de las impre-
sionantes vistas que ofrece de Montserrat, podemos disfrutar 
del conjunto del recinto del Castell de Voltrera, unos restos 
arquitectónicos catalogados como Bien Cultural de Interés 
Nacional situados en la Sierra d’en Ribes. Está considerado 
un mirador privilegiado sobre los valles de los ríos Llobregat 
y Anoia. Si retrocedemos hasta la época medieval, el Castell 
de Voltrera tenía una posición estratégica, dominando el ca-
mino que bordeaba el río y tenía comunicación visual directa 
con el castillo de Esparreguera y la fortaleza de los Castellvell 
de Rosanes. 

Asimismo, en tu visita al balcón de Abrera también 
tienes la oportunidad de conocer la Iglesia de Sant Pere 
d’Abrera y a la vez de disfrutar de una cata de vinos en la 
bodega de Can Morral del Molí o dar un paseo por el yaci-
miento con trincheras de la Guerra Civil Española descu-

bierto en el el bosque de Sant Miquel.

Esparreguera
Para tener una vista panorámica del macizo de Montserrat visi-
tamos Esparreguera. En el barrio del Mas d’en Gall, en la calle 
de Can Fosalba, encontramos un banco gigante desde el que 
gozar de unas vistas privilegiadas a la montaña sagrada. Ade-
más, esta zona se integra dentro de las rutas naturales de Es-
parreguera, enlazada con el eje de Ponent, tramo Montserrat-
Corbera, y el GR 6.1 de la red de senderos del Baix Llobregat.

En Esparreguera podemos pasear por el casco antiguo 
y visitar la Parròquia de Santa Eulàlia que tiene como pro-
tagonista el segundo campanario más alto de Cataluña, con 
63 metros de altura. Frente a la fachada se encuentra una 
hermosa escultura dedicada a los alfareros de la ciudad. Este 
municipio también es conocido por su tradición ceramista 
que podemos descubrir haciendo una visita al Museo de la 
Colònia Sedó, que conserva una turbina hidráulica original. 

Olesa de Montserrat
En Olesa de Montserrat ofrecen un itinerario panorámico 
interpretativo que se inicia desde la Creu de Beca y llega 
hasta el Coll de les Espases donde encontramos el famoso 
balcón del municipio con vistas a la montaña. Desde este 
mirador tenemos la oportunidad de estar en contacto con la 
naturaleza y observar la fauna y la flora que rodea la zona. 
Haciendo un recorrido circular desde el mirador, llegaremos 
de nuevo a la Creu de Beca. Aprovechando nuestra visita por 
el municipio, damos un paseo por el casco antiguo y llega-
mos hasta el mirador de la Torre del Rellotge, desde donde 
tendremos una vista de 360º del entorno. III

ARRIBA: BALCÓN DE COLBATÓ (IZQUIERDA) Y BALCÓN DE MARTORELL (DERECHA)
ABAJO A LA IZQUIERDA: BALCÓN DE COLLBATÓ. SOBRE ESTAS LÍNEAS FOTO DE FAMILIA CON LOS SIETE ALCALDES Y LA 

PRESIDENTA DEL CONSELL COMARCAL DEL BAIX LLOBREGAT DURANTE LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO

SOCIETAT

El balcón de Collbató está situado a los pies de la 
Montaña de Montserrat y es uno de los más impre-
sionantes. En este balcón podemos encontrar una 
maqueta con relieve que representa la Montaña de 
Montserrat y también hay un banco para sentarte 
mientras contemplas las mejores vistas de la mon-
taña. Este banco tiene forma de tecla de órgano 
hrindiendo así homenaje a la conocida fabricación 
de órganos del municipio. Si eres amante de la na-
turaleza, desde este mirador parte una ruta circu-
lar que te va a encantar. El camino te lleva al Turó 
del Castell pasando por el Forn de Cal y el núcleo 
medieval. Además, durante la ruta encontrarás re-
producciones a escala real de los animales que se 
esconden en este camino. Una sorpresa que os va a 
fascinar, sobre todo a los más pequeños de la casa.

El municipio de Collbató también es muy cono-
cido por las Cuevas de Montserrat. Vale la pena ha-
cer una visita al interior de éstas,. Y es que Antoni 
Gaudí, tras visitar el interior de las grutas, se inspi-
ró para crear una de las torres de la Sagrada Fami-
lia. El interior de las cuevas también fue utilziado 
como refugio durante la Guerra Civil. Definitiva-
mente, las Cuevas de Montserrat guardan muchos 
años de historia que vale la pena redescubrir. 

L’APUNT

Impresionantes vistas desde 
Collbató sentados en un órgano 



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

24 Juny 2023 - Número 190lll

L a histórica estación de tren de Sant Feliu de Llobregat 
va a ser derribada durante esta primavera. Construida 
en 1854, presumía de ser una de las tres estaciones 
más antiguas de España (junto a la de Cornellà y la de 

Molins de Rei), un título que se extingue con la defunción 
de la propia estación. Vio crecer a la ciudad desde finales 
del siglo XIX, cuando no llegaba a 3.000 habitantes, pa-
sando por el siglo XX y hasta  nuestros días. Fue la tercera 
estación construida en Cataluña con motivo de la línea de 
Barcelona a Molins de Rei, y la primera de vía doble de la 
época. El fin de semana del 15 y 16 de abril fue el último en 
el que pasaron los trenes por el icónico apeadero ferroviario.

Su final es una consecuencia ineludible de las obras de 
soterramiento de las vías de tren y la construcción de la 
futura estación que se situará justo debajo de ésta. La hasta 
ahora conocida como Estación de Sant Feliu ha vivido el 
desarrollo de la ciudad, que ha ido creciendo entorno a su 
epicentro. Pero hace ya dos años empezaron las obras para 
soterrar el tren. La histórica estación de la capital del Baix 
Llobregat ha corrido la misma suerte que la de Sant Andreu 
Comtal (en Barcelona) que también fue derribada el año 
pasado, pero que  aún se mantiene para usos administrati-
vos. En cambio, en el caso del apeadero de Sant Feliu, ya se 
procede al desmontaje de los elementos patrimoniales, que 
por el momento serán conservados.

En relación a estos elementos, en 2021 el Ayuntamiento 
de Sant Feliu celebró una consulta popular para elegir entre 
dos opciones. La primera: hacer una réplica del edificio ori-
ginal en un lugar diferente (con un presupuesto de 825.000 
euros). La segunda: integrar un espacio de memoria del 
edificio original en la nueva estación (con un presupuesto 
de 30.000 euros). Esta última alternativa fue la ganadora, 
con el 72% de los votos. Ante la imposibilidad de trasla-
dar en su totalidad la estación debido a los materiales en la 
que fue construida, el Ayuntamiento promueve mantener el 
patrimonio y la memoria local y comarcal que representa 
la estación. Por lo tanto, en la consulta del pasado noviem-
bre las opciones más votadas fueron el soterramiento de la 
nueva estación en Rambla Mayor e integrar en la misma un 
espacio de fotografía para la memoria museística que recor-
dase hasta la que se conocía ahora como estación de Sant 
Feliu. Una forma de contemplar el desarrollo municipal y 
conectar el presente y el futuro, sin olvidar el pasado.

A pesar de la muerte de la histórica estación, la circu-
lación de los trenes de Rodalies no se ha visto ni se verá 
interrumpida. A unos 200 metros de los viejos andenes se 
ha instalado una parada provisional para todos los pasaje-
ros y usuarios del servicio. En cuanto a la futura estación, 
ésta contará con dos edificios independientes de estructura 
metálica (con más de 118 m2 de andén en sentido Molins de 
Rei y más de 124 m2 en sentido Barcelona). Estos andenes 
estarán protegidos con marquesinas metálicas. La estación 

contará con señalización, alumbrado, cámaras de seguri-
dad, megafonía, cámara expendedora de billetes y taquilla. 
También estará adaptada a personas con movilidad reduci-
da e invidentes.

La nueva estación, que corre a cargo del Administra-
dor de Infraestructuras Ferroviarias (Adif), cuenta con un 
presupuesto de 83 millones de euros. La parte positiva de 
la actuación se la lleva el desarrollo urbanístico, que incor-
pora 30.000 m2 que darán forma a un nuevo eje de espa-
cios verdes que acompañarán al tranvía, farolas, bancos, 
equipamientos, viviendas y ciudad, que se levantarán en el 
espacio ganado a las vías.

Desde la Plataforma “Salvem l’Estació”, que nació en 
2010, reivindican el patrimonio que representaba la esta-
ción y piden su conservación. Se definen como un mo-
vimiento con más de 150 seguidores que se formó en el 
momento en el que supo que querían derribar la estación. 
El mismo domingo 16 abril, con el paso del último tren, 
muchos de sus miembros estuvieron allí presentes, para 
conmemorar el momento y a la vez recordar con anécdotas, 
historias y fotos las memorias que acumulan como ciuda-

danos del municipio. 
Jaume Solé, portavoz de la plataforma, explica que  se 

ha vivido el momento con nostalgia: “Todas las calles de 
la ciudad van a parar a la estación, es el epicentro, el lugar 
de encuentro, de actividad social, donde residen nuestras 
raíces y nuestra identidad”. El portavoz añade que tanto la 
estación como el puente del ferrocarril son dos infraestruc-
turas claves que han marcado el desarrollo del municipio. 
No debe olvidarse que Sant Feliu era un pueblo de campe-
sinos y que fue creciendo gracias a la industrialización y 
a la aparición de diferentes empresas del sector textil. De 
la misma manera que creció la ciudad creció también la 
población, dando lugar al nacimiento de círculos asocia-
tivos, culturales, sociales, teatros, ateneos y muchas casas 
modernistas. 

La plataforma critica que el Ayuntamiento de Sant Fe-
liu no haya homenajeado a la estación y recuerda al con-
sistorio que la gente “quiere hablar de la estación”. La en-
tidad tacha la consulta que se hizo de “desproporcionada” 
porque las dos opciones no eran comparables: “La consulta 
fue malintencionada, se pide el valor de tasación para re-
construir la estación y se llega a la cifra de 630.000 euros. 
En cambio el Ayuntamiento, sin informe alguno, tasó este 
mismo presupuesto en 800.000 euros.” Jaume Solé opina 
que “es como comparar Castelldefels y las Bahamas”, con 
una pregunta “maliciosa” en la que se hinchó el valor de la 
reconstrucción.

A pesar de ello, la Plataforma no ha puesto aquí su pun-
to y final. Su portavoz asegura que continuarán luchando y 
reclamando que se reconstruya con todos los elementos re-
tirados de la estación original. Además, ahora ponen todos 
sus esfuerzos en que se mantenga el Puente del Ferrocarril, 
también del siglo XIX (1824), el primer puente de Espa-
ña de ladrillo. “No se puede permitir que el ayuntamiento 

Conservar intacto 
el viejo edificio es 
incompatible con 

el proyecto constructivo 
elaborado por Adif

El apeadero de Renfe de Sant Feliu de Llobregat deja de 
funcionar después de 170 años ininterrumpidos de historia

La instalación ferroviaria, datada en 1854, era una de las tres 
más antiguas de España que todavía continuaba en activo

La estación que se quedó sin trenes

Laura García Martínez
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LOS VECINOS DESCARTARON EN UNA CONSULTA POPULAR REPLICAR EL EDIFICIO ORIGINAL DE LA ESTACIÓN EN UN LUGAR DIFERENTE DE LA CIUDAD
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derribe un puente que queremos conservar y cuidar como 
parte de nuestro patrimonio histórico. No podemos perder 
dos símbolos de la ciudad en el mismo año”, subraya Solé.

Desde el Ayuntamiento de Sant Feliu, el alcalde, Oriol 
Bossa (ERC), reitera la decisión: “El mantenimiento del ac-
tual edificio de la estación es incompatible con el proyecto 
constructivo elaborado por Adif. Desde el Ayuntamiento 
se ha trabajado para preservar la memoria histórica del edi-
ficio, conjuntamente en colaboración con el departamento 
de patrimonio del Ayuntamiento de Barcelona realizando 
unas muestras del material constructivo y de los elementos 
decorativos del edificio para poder ejecutar un desmontaje 
controlado y así poder retirar los elementos que se conside-
re que pueden tener valor patrimonial. Además, en la con-
sulta de 2021, la ciudadanía decidió integrar un espacio de 
memoria del edificio original en la nueva estación de Sant 
Feliu con 4.559 votos, ante los 1.651 votos de la opción de 
hacer una réplica del edificio original de la estación en un 
emplazamiento diferente al actual.”

Bassa asegura que el núcleo histórico de la ciudad cam-
biará mucho en los próximos años. “La parte más positiva 

de las obras del soterramiento es que tendremos la posibi-
lidad de coser los barrios y las calles que hasta ahora han 
sido separados por las vías del tren. La ciudad ganará en co-
hesión, pero también en accesibilidad y en permeabilidad, 
se eliminan las barreras arquitectónicas. Sant Feliu, por lo 
tanto, todavía tiene un reto muy importante y crucial, des-
de el ayuntamiento tenemos la responsabilidad de hacerlo, 
pero siempre de la mano de la ciudadanía con el proyecto 
Rambla Mayor y con las incorporaciones que puedan llegar 
para mejorar la calidad de vida de los vecinos. Tenemos en 
nuestras manos una gran responsabilidad”, recalca Bossa.”

El alcalde de Sant Feliu avisa que aún quedan meses de 
molestias y afectaciones como consecuencia de las obras, 

La nueva parada de Rambla 
Major  incorpororá un 
espacio de memoria 
con fondo fotográfico
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pero que la ciudad ya ha atravesado l ecuador de los traba-
jos. “Una vez las vías estén sepultadas obtendremos mejo-
ras en movilidad y en cohesión, la ciudad ganará espacios y 
podremos urbanizar una gran rambla, un bulevar con gran-
des oportunidades para el comercio local. Ganaremos nue-
vos lugares de encuentro y paseo y un gran pulmón verde 
urbano. Hay muy pocas ciudades que tengan la oportunidad 
de poder liberar tanto de espacio de golpe y crear un nuevo 
modelo pensante en el ciudadano”, asegura el primer edil

“Creo que la futura estación puede acabar integrando de 
una muy buena forma la memoria del edificio antiguo a tra-
vés de fotografías, murales y con los elementos originales 
que se recuperen del desmontaje”, sostiene Oriol Bossa. III

VÍAS QUE YA SON HISTORIA. EL FIN DE SEMANA DEL 15 Y 16 DE ABRIL FUE EL ÚLTIMO EN EL QUE PASARON LOS TRENES POR EL ICÓNICO APEADERO.  
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Jordi Gispert

N o era un dilema menor. I tanmateix el gran somni no po-
dia evaporar-se per culpa d’unes institucions poc com-
petents. La carrera de Lucía Aranda, 18 anys (ara 19), 
complexitat forta, estatura mitjana, depenia de factors 

externs que li impedien progressar sense moure la fitxa d’una ac-
ció valenta. La cornellanenca tenia clar des de ben jove que l’es-
port de la raqueta era el futur que desitjava. Però entre passings 
i deixades no volia abandonar la formació que ha d’impulsar el 
futur que espera més enllà del tennis.

Un “Pla B” és imprescindible. I a l’Institut Blume, que 
compta amb instal·lacions i facilita, almenys en part, de con-
jugar amb certa comoditat vida i esport, l’horitzó no passa del 
Batxillerat, un curs preuniversitari que li ha suposat ja un sacri-
fici. Mantenir equilibri entre pupitres i tornejos internacionals 

a l’equador del 2022, no ha estat quadratura fàcil. El centre li 
permetia d’ajornar els examens, però aquests sols es posposaven 
i acabaven coincidint en uns períodes breus de temps molt exi-
gents. Marxar al CAR de Sant Cugat era impossible sense haver 
rebut la concessió d’alt rendiment molt enfocada al cicle olímpic, 
i el món universitari no està gaire preparat per consentir canvis 
d’horaris, flexibilitat i absències reiterades. D’altra part l’esforç 
de costos econòmics, assumibles plenament en un nivell més 
amateur, esdevé notori i és sovint inabastable quan s’aprofun-
deix seriosament en l’ambició competitiva, perquè corre a càrrec 
merament de la família. I en tal situació els actors que haurien de 
mediar per trobar alternatives (Federació Catalana, Ministerio o 
Generalitat) no contemplen cap beca concreta que permeti pro-
gressar cap a l’esport professional al mateix temps que es forjen 
i es treballen uns estudis de llicenciatura.

En vista del panorama, dues opcions es presentaven a la línia 
de sortida de la vida adulta de la jove que va néixer el mes d’abril 
de 2004 al marge esquerre del riu Llobregat. Oblidar-se del gran 

somni o marxar a fora. Per fortuna i entre proves i tornejos, una 
agència (Global College) va permetre-li accedir a l’oferta for-
mativa dels Estats Units. Va iniciar el contacte amb mediadors 
i entrenadors, que l’orienten i aconsellen en funció de les seves 
expectatives i exigeixen i remiren en contrapartida els resultats 
a nivell personal. Al juliol tot eren corredisses i preparatius i 
tràmits amb els documents que precisava. Finalment el dia 16 
d’agost de 2022, Lucía Aranda aterrava a l’aeroport de Charlotte 
Douglas, epicentre d’arribades i sortides de la ciutat més poblada 
de l’estat atlàntic de Carolina del Nord. Una setmana més tard, 
començava classes i sessions preparatòries en el marc d’aquesta 
beca que li ha fet reviure l’esperança i ha permès que de nou 
brilli la il·lusió del ferm anhel que persegueix en els seus ulls de 
gran promesa. 

No és però que el tennis arribés ahir en la seva vida. Amb 
4 anys, i contravenint la tradició familiar totalment nul·la en la 
matèria, a son pare van recomanar-li aquest esport que a més que-
dava a cinc minuts de casa. Les pistes del Centre Internacional 

ESPORTS

La tennista del Baix marxa als Estats Units per compaginar 
els estudis universitaris amb la pràctica esportiva d’alt nivell

Després de guanyar el Campionat de Catalunya l’esportista 
es marca com a fita fer-se un lloc a dins del rànking WTA

Lucía Aranda canvia Cornellà per Charlotte 
per progressar en el circuit professional

 PERFIL DE LUCÍA ARANDA A LA UNIVERSITAT DE CHARLOTTE (NORTH CAROLINA).ENTRE PROVES I TORNEJOS,  L’AGÈNCIA GLOBAL COLLEGE VA PERMETRE-LI ACCEDIR A L’OFERTA FORMATIVA DELS ESTATS UNITS. 



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

27el lobregatlESPORTS

EL CONJUNT DE 49ERS 2022-2023. LA BECA LI HA PERMÈS QUE DE NOU BRILLI LA IL·LUSIÓ QUE LUCÍA PERSEGUEIX EN ELS SEUS ULLS DE GRAN PROMESA

de Cornellà, amb 40.000 metres quadrats d’espai habilitat, una 
quarta part dels quals van ser fins al 2019 de propietat de la Fe-
deració, van exercir de bressol d’aquesta nena amb inquietud que 
progressava i que fins als 12 anys va anar compaginant amb altres 
aficions com el futbol. Va competir, i ja fins ara, amb el segell del 
club que l’ha acreditat sempre, el del català Andrés Gimeno (gua-
nyador del torneig de Roland Garrós el 1972) amb seu des de fa 
mig segle al municipi de Castelldefels. Va ser semifinalista l’any 
2019 al Campionat de Catalunya de cadets, i va vèncer alguns tor-
nejos de promeses com el Mutua Madrid Open Valldoreix (2019) 
o el que va tenir lloc a Peñacañada, a València, el 2020.
 
Programes de Recerca
Va formar part dels programes de “Recerca, Detecció i Segui-
ment de Jugadors/es” que impulsa la Federació, i el 25 de juliol 
de 2021, va estampar el seu nom amb lletres d’or entre les grans 
i destacades del tennis a casa nostra. Una doble falta de la con-
trincant en el primer punt de partit que disposava contra Esther 
López, del Cercle Sabadellès, va valer-li per endur-se després 
d’un enfrontament molt trepidant (6-3, 4-6 i 6-3) el 113è Campio-
nat de Catalunya en categoria Absoluta, que assolia amb 17 anys 
a les instal·lacions del Club de Tennis de Barà. L’agressivitat i 
la potència demostrada li servien per alçar un guardó que prè-
viament havien aixecat, entre altres, Arantxa Sánchez Vicario 
(1985-2002), Carla Suárez (2003 - …), Núria Roig (2001 – 2016), 
Carmen Perea (1973-1983), Núria Llagostera (1996 – 2013), 
Arantxa Parra (2000 – 2019), Laura Pous (2003 - …) o la gallega  
Lourdes Domínguez (1996 – 2016). 

El punt d’inflexió feia pal·lesa la competitivitat però no n’hi 
havia prou. Entrar dins l’esfera dels professionals requereix pren-
dre part en molts tornejos, i assolir punts WTA (Women’s Tennis 
Association), l’homòloga femenina de l’Association of Tennis 
Professionals (ATP) les dues organitzacions que marquen res-
pectivament el rànking anual que s’actualitza setmana a setmana 
i que encapçala ara mateix amb prop de 9.000 punts la polonesa 
Iga Swiatek. Participar en aquest cercle vol mobilitat, desplaça-
ments, un ampli equip i costos elevats. Les conteses puntuables 
tenen lloc arreu, i el llindar per obtenir algun punt ha de partir 
de superar les rondes qualificatòries. Tots aquests condicionants 
fan molt difícil si no és amb mitjans o ajudes de poder guanyar-se 
un lloc a dins l’elit. La Lucía ha optat des del passat estiu per una 
de les poques vies hàbils per mirar d’aconseguir-ho. Prèviament 
i al llarg del curs passat ja va poder dirimir forces en competi-
cions de l’òrbita de la Federació Internacional (la ITF). Va ser 
semifinalista Júnior del Torneig de Valldoreix (2021), i en els tres 
ITF / Tennis Europe disputats al maig i al juny de 2022 (Madrid, 
Platja d’Aro i Santa Margarida de Montbui) va assolir un total de 
6 victòries. En un d’ells, el de l’Anoia, va superar els tres partits 
de ronda prèvia i va ser derrotada només als 32ens per la francesa 
Chloe Noel (5-7 i 2-6). 

Aquest mes d’abril (del 20 al 23) les 49ers (Charlotte 49ers 
Athletic Foundation), l’equip d’universitàries de què forma part 
Lucía Aranda, ha pres part enmig de 5 mesos intensos de com-
peticions, en la lliga de Conferència, una contesa especial que 

enfronta als sis millors conjunts del panorama federal, els que 
no estan enquadrats directament als Nacionals (un trofeu final 
que engloba els col·legis més top de nord-amèrica i que deci-
deix el vencedor definitiu de tot un cicle de partits que es con-
centren cada any entre els mesos de gener i maig). És un món 
absolutament nou. És la lluita sana i promoció en equip a dins 
dels “College”, els diversos campus d’universitats que funcionen 
com a viver professional d’esportistes prometedors, un concepte 
que mai ha existit a Europa més enllà d’excepcions amb caràc-
ter amateur. Ella forma part del bàndol de 10 jugadores verd-i-
blanques, de les quals 6 són les escollides per saltar a la pista en 
les competicions. Gairebé cada cap de setmana hi ha un encontre 
enfront d’una universitat diversa, que comprèn 3 matxs de do-
bles a un sol set, i un total de sis individuals. L’escenari és pista 
ràpida, ocasionalment indoor, cosa que accelera el joc directe, 
reforçat encara més per l’absència de l’avantatge (es passa de 40 
iguals a joc) i pels ànims i la cridòria constant que ofeguen el 
silenci que és la pauta del tennis peninsular. 

Lucía Aranda ha fet parcial de 9-0 de victòries al llarg de 
la primavera, i el conjunt de Charlotte ha arribat a situar-se en 
la 34ena posició estatal, fita enorme i una marca quasi inèdita 
en els seus ja 54 anys d’història. A l’est dels Estats Units s’hi 
ha trobat un grup molt internacional de noies (la txeca Lucie 
Petruzelova, l’índia Kaavya Sawhney, l’alemanya Ruxi Schech, 
la belga Margaux Maquet o entre d’altres la tennista portugue-
sa homònima Lucia Quiterio). L’adaptació no ha estat fàcil, cal 
deixar família enrere i renunciar a algunes comoditats. Però el 
nou paradigma, amb rutines diàries (de 8h a 9h físic, entre 9h i 
12 tennis i a la tarda classes) li ha permès centrar-se, canviar rà-
pidament d’hàbits i integrar-se progressivament amb les compa-

nyes. La diversitat d’origens l’ha fet progressar en idiomes, i li ha 
concedit intercanvis fructífers i impressions diverses que l’han 
dut a una millora de la tècnica i de la mentalitat. Ella prefereix 
anar de cara, i sols pecava d’excés d’ímpetu a vegades, i queda-
va desguarnida i indefensa si trobava rivals hàbils que sabien 
moure el joc cap al punt feble. No acabava de ser ferma en les 
pujades a la xarxa i l’estatura més modesta li restava confiança i 
precisió al servei. Tot això ha estat corregit de forma paulatina, 
insistint en les sessions preparatòries mitjançant els carros de 
pilotes enfocats a exercicis particulars, o a través dels Teams, 
partidets que s’organitzen entre elles i que per exemple li han 
proporcionat més eines en el joc de dobles. En l’aspecte físic, que 
compta amb sessions d’spinning els dilluns, peses i aparells dos 
dies, ioga per a descontracturar els dimecres i sessions dinàmi-
ques a pista abans de les competicions, també sent que augmenta 
gradualment el seu confort.

International Bussines per INEF
La beca de Charlotte inclou els estudis que va començar en 
INEF i que ha canviat per International Bussines, una espècie 
de grau enfocat a l’emprenedoria, les ciències socials i l’àmbit 
econòmic que creu millor eina per quedar lligada en un futur a 
l’àmbit esportiu. Diners específics per pagar vivenda i alimen-
tació, potser el gran punt feble dels americans que supleix amb 
menús confeccionats a casa. I un equip ben ampli dedicat al ten-
nis que integra assistent i primer entrenador, un nutricionista, 
un preparador físic, un psicòleg i un recuperador per lesions. El 
mirall de referents com Ashleigh Barty (australiana, exnúmero 1 
del món i retirada el 22 de març de 2022) o bé de Simona Halep 
(rumanesa, actualment en el lloc 25 del rànking), és encara lluny 
però no resulta inabastable. Lucía Aranda ha tocat sostre amb el 
lloc 1.091 de la puntuació general. Ara es fixa millorar en equip, 
refermar una plaça titular per la propera temporada, i entre les 
vacances nord-americanes (juny - juliol) i la franja individual 
d’agost-desembre aconseguir algun punt WTA en els tornejos 
15.000 i prosperar en el rànquing ITA (l’intern dels Estats Units 
equivalent a l’IBP espanyol). Una voluntària dins del campus 
ha assolit enguany la posició 130 en dobles. Qui no diu que la 
cornellanenca seguirà els seus passos, malgrat sigui lluny d’una 
comarca que no li ha sabut donar aquelles ajudes que ella i altres 
esportistes tan prolífics necessiten  III

La victòria al Campionat 
de Catalunya va 
situar el seu nom 
entre les grans

¡

L’objectiu a curt termini és 
millorar en equip i assolir 
punts a la Women’s 
Tennis Association
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Corazón pintado con lápices de colores

Un libro recrea el día a día de Sant Just 
Desvern con ilustraciones de Xita Camps

X. A.

V
iena Edicions acaba de publicar un curioso li-
bro de ilustraciones con pinceladas de texto s 
complementarios que plantea un emotivo re-
corrido por el día a día de Sant Just Desvern y 

sus lugares más emblemáticos. La publicación, deno-
minada ‘Dibuixant Sant Just’, es una obra coral entre 
Xita Camps (dibujos) y Palmira Badell (textos) y pue-
de definirse como “una expresión de color y de alegría 
que dibuja una sonrisa en la cara a medida que se van 
pasando páginas”, y que recrea la urbe “de antes, de 
ahora y del futuro como nunca se había hecho” según 
el alcalde de la ciudad, Joan Basagañas. 

Los paisajes, lugares eventos e incluso ’botigues’ 
que resiguen Camps y Badell en su paseo artístico y 
literario por la ciudad son fácilmente identificables y 
muestran un Sant Just “con carácter”, subraya Basaga-
ñas, “Son dibujos creados desde la desde la cotidiani-
dad, desde la vida real de los vecinos”, añade el alcalde 
que también firma la introducción del libro. 

La andadura gráfica de ‘Dibuixant Sant Just’ se ini-
cia en una parada de autobús, junto al mural de Gui-
novart (“a la espera de que algún día llegue el metro”, 
como se explica en las primeras viñetas) y acaba en el 
TRAM. Desde ahí, el libro traza una ruta que conduce 
a la casa modernista Can Ferris y a Can Cardona (ori-
ginal del siglo XIV), a la casa consistorial, a la plaza 
dels Estudis Vells (donde se encuentra una de las pri-
meras escuelas del municipio), al singular Walden-7, 
a la espectacular casa de cultura de Can Ginestar o al 
refugio antiaéreo que recrea cinco historias de cinco 
artistas de Les Escoles, entre otros muchos destinos 

El libreto funciona también como una guía por los 
equipamientos y servicios de la ciudad, como la emi-
sora municipal Ràdio Desvern, la biblioteca Joan Mar-
garit, la iglesia (que tiene cuatro campanas llamadas 
Justa, Pastora, Raimunda y Josepa), el Centre Civic 
Salvador Espriu (ubicado en el reconvertido edificio 
de la Prebetong), el CAP, el Casal de Joves, el Sana-
tori, el polideportivo La Bonaigua o las escuela públi-
cas Canigó, Montserrat y Montserrat. Pero el paseo no 
se circunscribe a las calles, también propone paseos 
por la Vall (Can Gelabert y Can Roldan), la Penya del 
Moro (desde cuya antigua torre de vigilancia se divisa 
el Baix Llobregat), la fuente de Can Marlès (también 
llamada de la Xima), la Riera o el Bosquet.

También hay un sus páginas un viaje y un espacio 
reservado al comercio de proximidad, con el Mercat 
para abrir boca (con rotulos de cada uno de sus pues-
tos, bar incluido).Aunque Xita Camps y Palmira Badell 
tampoco se olvidan de los establecimientos de siempre 
como el Celler Can Mata, Cal Sabater,  Cal Llibreter o 
la Creu de Terme i L’Hostal Vell, la casa más antigua 
del municipio todavía habitada. En esencia, un libro 
para “gaudir”, como invita Basagañas. III

LLIBRES

A LA IZQUIERDA, PORTADA DEL LIBRO ‘DIBUIZANT SANT JUST’  DE CAMPS Y BADELL. A LA DERECHA UNA ILUSTRACIÓN DEL SINGULAR EDICIFIO WALDEN-7 
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Autoras de novela negra española (III) José A. Garrido

C
ontinuando la estela de las reseñas de los 
dos meses anteriores, os propongo una nue-
va autora que también está actualmente en la   
cresta de la ola de la novela negra española.

SUSANA MARTÍN GIJÓN (Sevilla, 1981), comenzó 
a desarrollar su trayectoria como escritora de novela 
negra en 2013, en una etapa que compatibilizaba con 
su trabajo como asesora jurídica en diferentes ámbitos 
de la Junta de Extremadura. Es una persona muy im-
plicada en la promoción de la igualdad de género y en 
temas medioambientales, aspectos muy presentes en 
las tramas de sus obras. Desde que en 1976 se fundara 
ADDA (Asociación Defensa Derecho Animal), primera 
organización de ámbito estatal dedicada a la defensa y 
el bienestar de los animales, han proliferado las organi-
zaciones no gubernamentales (ONG) que abanderan el 
ingente trabajo en pro de la defensa del mundo animal. 

Actualmente el activismo en este campo es uno 
de los movimientos más reivindicativos y que buscan 
como objetivo esencial influir en la toma de decisiones 
de políticos e instituciones para mejorar el bienestar 
animal. En este entorno es en donde la autora encuen-
tra motivaciones especiales para desarrollar parte de 
las tramas de sus novelas más conocidas. Sus prime-
ras obras, protagonizadas por Annika Kaunda, una 
agente de origen namibio residente en Extremadura, 
le sirven a Martín Gijón para expresar, a través de los 
personajes, su preocupación por los temas asociados 

a la inmigración proveniente de África, la 
violencia de género y los derechos socia-
les de los más desfavorecidos.  ‘Más que 
cuerpos’, ‘Desde la eternidad’ y ‘Vino y 
pólvora’ pertenecen a la saga protagoni-
zada por Annika Kaunda.

En 2020 y 2021 pone en escena a una 
investigadora, la inspectora sevillana Ca-
mino Vargas, que protagoniza la trilogía 
Progenie, Especie y Planeta; esta última es la 
que me servirá para acercar a los lectores 
a la obra de esta joven escritora.

“Planeta” (Alfaguara, 2022)
Sevilla. Un verano que se alarga de forma interminable 
con temperaturas que amenazan con asfixiar incluso a 
los más incondicionales de la estación estival; a finales 
de octubre se produce un cambio radical: un poten-
te temporal de lluvias y vientos casi huracanados, que 
inquietan y agobian a los desconcertados sevillanos.

La inspectora Camino Vargas inicia una nueva 
jornada que intuye prolongará la cansina rutina en la 
que ella y su unidad se han instalado en los últimos 
tiempos. Se equivoca. Aparece un cadáver de mujer 
en un campo de golf, desangrado y, como descubren 
horrorizados, con los pies seccionados.

Caravaggio (Italia). La subdirectora de policía Bárba-
ra Volpe se enfrenta a un nuevo e inquietante caso 
que le recuerda, por su escenografía, a otros sucesos 

aún recientes y que creía que no tendría que 
volver a afrontar: en una granja de visones 
descubren dos cuerpos de hombres…deso-
llados.

Las dos investigaciones, en Sevilla y Ca-
ravaggio, transcurren casi en paralelo con 
una colaboración entre ambos equipos que, 
al principio forzada y desconfiada, termina 
por ser esencial para progresar en la resolu-
ción de los enigmas.

El tratamiento narrativo que la autora ade-
reza con mucho “gore”, escenas en las que 
describe crímenes sin escatimar al lector los 
más escabrosos detalles, proporciona mo-

mentos de una gran intensidad dramática. Todo ello, 
unido a las atormentadas vidas de los componentes 
de los equipos de investigadores, nos mantiene en vilo 
hasta conducirnos a un final lleno de sorpresas…y al-
gunos interrogantes. 

Susana Martín Gijón, un ejemplo más de autora 
de novela negra española que, en esta última década, 
enriquece el patrimonio del género para deleite de l@s 
lector@s empedernid@s. III

EL LECTOR EMPEDERNIDO

atgobrelll e Open Chess
a la derecha del logo de nuestra cabecera.

Una de las líneas de trabajo de los organizadores del open, 
es promocionar el desarrollo deportivo de jóvenes jugadores. 
Paralelamente a la organización del open, impulsamos iniciativas 
con este objetivo: acabamos de firmar un convenio de colabora-
ción con la Federació D’Escacs Valls D’Andorra; convenio en 
el que acordamos la colaboración de ambas organizaciones para 
promocionar tanto El Llobregat Open Chess, como el Obert 
Internacional d’Escacs d’Andorra. Hemos acordado procurar 
la invitación e intercambio de jugadores vinculados a los dos tor-
neos, especialmente jugadores sub-20, que podrán optar a las 
ayudas que las respectivas organizaciones ofrecemos a jóvenes 
promesas del ajedrez. El buen hacer del GM Oscar de la Riva, 
ha favorecido la iniciativa y finalmente el acuerdo alcanzado.

En la pasada edición, una de las actividades programadas 
fue un campeonato escolar. Este año pretendemos progresar en 

esta línea; la mañana del domingo 3 de diciembre en la sede de 
open, Can Massallera, organizaremos la 2ª edición de esta oferta 
para jóvenes jugadores, especialmente los de la comarca.

El sábado 2 de diciembre, por la mañana, hemos progra-
mado “Viladecans solidaria”, un evento de partidas rápidas 
organizado para maestras internacionales, participantes en 
EL LLOBREGAT OPEN CHESS. Una actividad que ayudará 
a visibilizar la progresión deportiva que en los últimos años 
han protagonizado las mujeres, también en la alta competi-
ción ajedrecística.

El lunes 4 de diciembre, Leontxo García, periodista de EL 
PAIS, especializado en información sobre ajedrez, impartirá en el 
Hotel El Castell de Sant Boi, una conferencia sobre “La relación 
del ajedrez y la inteligencia artificial”.

Seguimos trabajando para completar la oferta de activida-
des de EL LLOBREGAT OPEN CHESS 2023. III

Inscripciones abiertas para la 4ª edición del Open
Desde el pasado mes de mayo, ha quedado abierto el primer 
turno de inscripciones en la cuarta edición de EL LLOBREGAT 
OPEN CHESS. Durante los meses de mayo y junio, la inscrip-
ción quedó abierta para el primer tramo de jugadores: con titu-
lación de maestro internacional o gran maestro.

Hasta la fecha ya se han inscrito catorce maestros, el primero 
de ellos el GM Paco Vallejo (2.712 ELO), seguido de los tam-
bién grandes maestros, Leon Luke Mendonca, de la India (2.603 
ELO), y el argentino Tomas Sosa (2.551 ELO). 

 Todos los interesados pueden consultar las bases del open y 
las noticias que generamos, en www.elllobregat.com, clicando 
en el anagrama del torneo, que se puede ver en la página principal, 

Hasta ahora el hombre ha estado en 
contra de la naturaleza; desde ahora
 estará en contra de su propia

 naturaleza” (D. Gabor, Nobel de Física)

LLIBRES
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UNA FOTO ACTUAL DE MARÍA AYATS, QUE LLEGÓ A SANT BOI CUANDO TENÍA 30 AÑOS.

QUÈ SE N’HA FET DE...

“Es frecuente que la ayuda pública llegue 
tan tarde que el beneficiario ya esté muerto”

Lluís Mª Estruch

María cursó la Primaria en la Pública y con las mon-
jas filipenses. Debía hacer una larga caminata de 
tres horas y a los 14 años entró a trabajar en una 
fábrica textil donde cobraba por semanas. Pron-

to un ciclomotor le dio una ventana de libertad acudiendo a 
‘aplecs’ de sardanas próximos y frecuentando a grupos juveni-
les de la zona. Una vida que ella define como feliz en un entor-
no bucólico; aunque recuerda la muerte a tiros del anarquista 
Quico Sabaté en una calle de Sant Celoni. Pasaban los años 
y surgió un novio formal, que no complacía a María; decidió 
romper y contó sólo con el apoyo del patriarca de la familia, su 
abuelo. Uno piensa en Heidi y su abuelo, allá en las montañas. 
Pero pronto María encontró en un Aplec de Calella al sant-
boià Josep Amigó, que se convirtió en su pareja. A los 30 años 
abandonó su casa del Montseny por Sant Boi. Ahora es viuda, 
con dos hijos y una nieta. A ellos, hay que añadir su obra:  
APADO (Asistencia particular a domicilio) una asociación sin 
ánimo de lucro, fundada en 1992, que ha cumplido 30 años 
sin detenerse en su atención domiciliaria, ni con el covid-19.

  ¿La rigidez y sacrificio de la vida rural te ha in-
fluido en tu personalidad y en tus actos poste-
riores de cuidados de servicio geriátrico? 
Seguramente, verás que hablo casi sin darme cuenta, de mi 
vida montañesa tan plena y sencilla y que disculpo el aisla-
miento y su falta de alicientes . Teníamos en mi casa una bue-
na compenetración y gran respeto por las personas de edad. 
Éramos tres generaciones juntas y seguro que ello me ha in-
fluido como persona activista del tema. 

Sant  Boi tiene casi un cuarto de su población de mayores 
de 55 años, la tendencia  “senior” ha llegado hace poco a la 
recesión demográfica; hay ya más muertes que nacimientos 
y por supuesto en los años del covid-19 fue peor. No se ha 
producido un “revival” demográfico. En Cataluña y en España 
(con un  25% de más de 65 años), también en Italia y buena 

M
aría Ayats Vidal, 78, años nació 
en uno de los ocho núcleos de 
Sant Pere de Vilamajor, (4.307 
habitantes) próximo al Montseny  

en la masía del “Vilar” de donde su familia 
eran masoveros. Había en 1945 penurias 
de subsistencia, pero en su entorno había 
lo suficiente: huertos, cereal, ganado, aves 
de corral, madera y todo lo necesario por 
un arrendamiento anual al propietario.

MARIA AYATS: Fundadora de la asociación Asistencia Particular a domicilio (APADO) de Sant Boi

dedicadas al cuidado geriátrico. Nosotros no competimos con 
gigantes y somos pequeños para no abarcar en exceso y perder 
calidad en la atención final al anciano o disminuido. Desde 
1992 hemos atendido a millares de pacientes.

¿Estáis subvencionados como Entidad social 
del Tercer Sector?
Muy poco del Ayuntamiento de Sant Boi (6.000 euros/año) que 
podría mejorarse y unas cantidades mayores de la Diputación de 
Barcelona y La Caixa. Hay que tener en cuenta que los dos años 
del covid ( no tuvimos bajas por enfermedad) a pesar de perma-
necer activos, han sido muy lesivos, -mantenemos tarifas-, pero 
la inflación nos está afectando mucho y nos plantea dificultades 
extras para superarlas en su conjunto. Aún mejorando la gestión.

En los anuncios de TV y Prensa, aparecen figu-
ras populares animando a los seniors a tomar 
hipotecas inversas sobre su vivienda, el mejor 
ahorro patrimonial conseguido por las genera-
ciones de los años 60-70, ¿Crees que es una 
solución?
Conociendo el tema de la carestía de los servicios geriátricos 

parte de Europa, ocurre algo parecido: al 
“invierno demográfico”.

En la campaña electoral mu-
nicipal, las once candidaturas 
hablan de la necesidad de una 
residencia geriátrica pública 
en Sant Boi, ¿tú que opinas?
La  ley de Dependencia del 2010, nació 
sin fondos y eso sigue condicionando la 
apertura de nuevos geriátricos y de todo 
el tema relacionado; en el caso de Sant 
Boi creo que debería hacerse para com-
pletar la red privada, que no todos pue-
den permitirse; porque tenemos terrenos 
y nuestra gente con la crisis y sus bajas 
rentas la necesita muy justificadamente. 
Solo hay 245 plazas públicas con esperas 
de tres a seis años.

Las residencias geriátricas su-
frieron una mortandad con el 
Covid -19 y a pesar de todo la 
gente -sin ser el ideal- las si-
gue reclamando ¿Por qué tan-
ta insistencia?
Las viviendas son pequeñas para que 
puedan vivir tres generaciones, como 
ocurría  en mi masía del Montseny; la 
mayor longevidad, también precariza la 
salud y se hacen necesarios los cuidados 
de  atención personal, ya sean en casa o 
en residencia,  porque los hospitales no son un recurso perma-
nente para tantos ancianos vulnerables. La medicina geriátrica 
como especialidad no se ha desplegado y ello agrava la situa-
ción de los “seniors” y sus cuidadores. (Desde Junio/21 hay la 
ley de Eutanasia).

¿Cómo empezó APADO una asociación (desde 
2004 es Fundación) que muchos desconocen?
Yo he sido una persona activa y sobre los cuarenta años con 
los hijos ya más mayores, me surgió a través del párroco Alon-
so, la posibilidad de atender a domicilio a una anciana; la ex-
periencia fue satisfactoria y de ahí surgió la idea de APADO. 
Y al hacer cursos y seminarios del tema, vi que era posible 
dedicarse a ello, dada la creciente necesidad de cuidados para 
la tercera edad. Expuse mi proyecto a varias personas y una de 
ellas un notable filántropo, creyó en el proyecto y adelantó los 
necesarios fondos para conseguir la inscripción y los avales 
precisos. Ya legalizados nos dimos a conocer de manera dis-
creta, sin hacer publicidad y creciendo en base al “boca a ore-
ja” .Damos servicio en Sant Boi, Cornellá, Gavá y en nuestra 
comarca. Siendo un servicio esmerado y de detalle. Hoy por 
suerte existen muchas entidades y empresas especializadas 
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toda su amplitud el  gran motor real del empleo 
en la ciudad ¿Lo consideras tú primordial y de 
futuro para Sant Boi?
Hubo fábricas y turnos con millares de empleos; hoy el sector 
local de servicios sanitarios  es  el generador de empleo por 
excelencia en S. Boi y este crecerá aún más con el tema de 
la salud mental tan nuestro; piensa que hay muchos menores 
con problemas de adicciones graves; a parte de las secuelas 
psíquicas del post-covid que afectan a muchas personas sin 
problemas hasta la pandemia. Nosotros colaboramos con los 
acompañamientos y atención a colectivos afectos al Parque 
Sanitario de Sant Joan de Déu. 

Es un programa con arraigo y también hemos planteado 
el tema de los cuidados paliativos a los enfermos terminales 
como una posibilidad colaborativa más.

MARIA AYATS

y las expectativas de vida de muchos “seniors”, pienso que 
es una buena solución; asegurarse cuidados a cambio de  la 
vivienda propia que muchas veces resulta inadecuada para las 
dificultades físicas y otras que sobrevienen con los años. Y 
si uno puede permanecer en su casa, que es lo mejor, podrá 
recibir cuidados a domicilio con holgura.  

Hay ciudades españolas como  Ávila y Zamora 
y otras de la Costa del Sol que aspiran a ser 
atractivas para la tercera edad, ser como Flori-
da para los americanos, ¿Crees en ello?
En principio, el crear guetos geriátricos por muy urbanos o 
residenciales que sean no me entusiasma; lo conveniente si-
gue siendo vivir con diversas generaciones y edades. Evitar 
el “edadismo”.Aunque el “cohousing” y centros cooperativos 
con servicios compartidos pueden resultar para gentes afines. 
Pero un Centro de día con estancias de 4/6 h no vale la pena, 
porque no arregla nuestro grave problema de desatención. 

Hay descontento con el SAD (atención domici-
liaria) ¿podría mejorarse?
La falta de medios se hace evidente en este tema, y según los 
grados se conceden hasta 8 horas semanales, que son insufi-
cientes. Con más horas, ya debes pagarlo. Piensa que es muy 
frecuente que la ayuda pública llegue tan tarde que el posible 
beneficiario ya esté  muerto. En Francia, Holanda y Escandi-
navia se paga un impuesto anual por persona para afrontar los 
futuros gastos de la vejez dependiente. Aquí existe el “detalli-
to” de que nuestros servicios de atención pueden desgravarse 
fiscalmente.

Sant Boi fue considerada “ciudad hospitalaria” 
hace muchos años, el título se olvidó, sin em-
bargo, es el sector médico y sociosanitario en 

Existe el ’detallito’ 
de que nuestros 

servicios de atención  
pueden desgravarse

Tu principal satisfacción ¿cuál ha sido?
Ha habido una muy grande, qué ha sido desafiar y perseverar 
con todos los chascos y negativas al proyecto inicial; mejorar-
lo, verlo aceptado y ser factible. El buen nombre y el respeto 
que nos tienen los usuarios es porque preferimos lo cualita-
tivo en el servicio de atención personal. También esos reco-
nocimientos que te llegan del público, de las gentes que has 
acompañado en momentos dolorosos e íntimos, manteniendo 
la discreción y la necesaria confidencialidad, incluso con gen-
tes de relieve social. 

María Ayats bajó de las montañas del Montseny y se 
radicó en la llanura de nuestra comarca. Y a menos 
de 200 metros de su casa ha creado una Fundación 
ya veterana de cuidados y atención personal. III

FOTO ANTIGUA DE MARIA AYATS CON SU HERMANO  Y SU ‘GOS D’ATURA’ EN LA MASÍA DEL VILAR (EN EL MONTSENY) DE LA QUE SUS PADRES ERAN  MASOVEROS

Damos servicio en Sant Boi, Cornellá, Gavá y 
en nuestra comarca. Siendo un servicio esmera-
do y de detalle. Hoy por suerte existen muchas 
entidades y empresas especializadas dedicadas 
al cuidado geriátrico; nosotros no competimos 
con gigantes y somos pequeños para no abarcar 
en exceso y perder calidad en la atención final al 
anciano o disminuido. Desde 1992 hemos aten-
dido a millares de pacientes. 

Hoy contamos con 70 empleados, -empe-
zamos con 12- la mayoría son mujeres; todas 
con experiencia y buenas referencias, para 
vencer las reticencias que a veces ocurren al 

inicio. Y nuestro local (cedido) está  ahora 
en el antiguo “Centre Catòlic” y estuvo en el 
“Hotel d’entitats” en los inicios. Pocos creye-
ron en mi proyecto primero. Por carecer de 
título universitario y ppor rovenir de un am-
biente modesto. Y ser mujer, claro.  

María tiene la sonrisa fácil cuando habla 
de su nieta (21 años) estudiante y jefa escultis-
ta que le recuerda su juventud en la montaña y 
sus “Aplecs sardanisticos” y el asociacionis-
mo cristiano. Los escultistas tienen el lema de 
Baden-Powell “Siempre listos” que seguro le 
vale en su actividad asistencial a diario. III

¿Dónde presta sus servicios APADO?




